
РОЖДЕНИЕ РОЖДЕНИЕ 
НОВОГО КЛУБАНОВОГО КЛУБА

ЛЕДИ И АЛМАЗ ЛЕДИ И АЛМАЗ 
ВСТРЕЧАЮТ ГОСТЕЙВСТРЕЧАЮТ ГОСТЕЙ

стр. 10стр. 10 стр. 13стр. 13
№ 09 (117) Сентябрь 2021 Оренбургская областная газета объединений инвалидов12+

СТИХСТИХииЯ ПЕГАСАЯ ПЕГАСА
20212021

стр. 4-5стр. 4-5

ПАРА-КРЫМ 2021

БОЛЬШОЙ СПОРТ ЭКСПЕДИЦИЯ

Золотая рыбка 
из Орска

Заветное 
желание

стр. 3стр. 3 стр. 7стр. 7

Остров надежд, побед и открытий

Стр. 8-9

Основная соревновательная на-
грузка легла на плечи Виктории 

Ищиуловой в дни завершения то-
кийской Паралимпиады. Началась 

золото-серебряная серия с финального 
заплыва на 50 метров вольным стилем. Виктория сумела со-
брать волю и силы в кулачок левой руки и обошла на финише 
бразильянку. 

1 сентября мы отправились в 
плавание по реке Урал. Погода 

нам способствовала. Температура 
воздуха 35 градусов, вода прогрета 

до 24. Ну, как тут удержаться и не иску-
паться? Поэтому мы делали остановки и купались. Солнце 
и вода радовали и закаляли нас, мы загорали.
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Медали 
детям войны

Пилотный проект 

Новый ФАП 

Не забудем «Тоцкий гриб» Возраст спорту не помеха! Золотая рыбка из Орска
Виктория Ищиулова из Орска блестяще выступила на Паралимпийских играх в Токио
Она завоевала одно золо-

то и два серебра!
Основная соревнователь-

ная нагрузка легла на плечи 
Виктории Ищиуловой в дни 
завершения токийской Пара-
лимпиады. Началась золото-
серебряная серия с финаль-
ного заплыва на 50 метров 
вольным стилем. Виктория 
сумела собрать волю и силы в 
кулачок левой руки и обошла 
на финише бразильянку. 

Сразу почти после того, 
как коснулась рукой бортика 
бассейна, она призналась 
российским журналистам:

– Это безумие просто. Я не 
ожидала, но я старалась не 
думать, какое будет место. 
Думала только о дистанции. 
Говорила, что хочу выйти за 
30 секунд, то есть проплыть 
быстрее. И проплыла за 29,9. 
Я очень рада. Спасибо каждо-
му, кто смотрел, кто болел за 
меня. Я очень вам благодарна.

Так Ищиулова завоевала 
золото на Паралимпиаде.  

Мама Виктории сказала, 
будто давно обдумала эти 
слова. Она следила за Пара-
лимпиадой из дома с другими 
родственниками.

– Всё благодаря тренеру 
Ирине Симаковой. Два гени-
альных человека сошлись 
в большой цели, - отметила 
Любовь Дмитриевна. 

А вот что говорит сама Вик-
тория:

– Приплыла, коснулась бор-
тика и поняла, что первая. 
Даже не знала, что мне делать: 
плакать или радоваться. Я про-
сто слышала, как ликует мой 
тренер Ирина Павловна. Она 
кричала на весь бассейн, и я 
была рада, что она испытывает 
такие эмоции. У меня самой 
случился шок. Даже не знаю, 
как комментировать свой успех. 

Юная пловчиха из Орска 
в Токио прилетела четырёх-
кратной чемпионкой Европы, 
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29-летняя американская пловчиха 
Джессика Лонг, которая обогнала 
Вику, тоже имеет российские корни.

 Урождённая Татьяна Кириллова, за-
воевала четырнадцатое золото Па-

ралимпийских игр в карьере. На своих 
первых Играх в Афинах – 2004 Лонг 

соревновалась в возрасте 12 лет.
Джессика родилась в Братске 

(Иркутская область) в 1992 году 
с тяжёлой патологией — у неё 
не было малых берцовых костей 
и многих костей стопы. 18-лет-
няя мама девочки отказалась от 
ребёнка в роддоме. Спустя год 
её усыновила семейная пара из 
США, которая и дала приёмной 
дочери новое имя. В полтора года 
ноги Джессики были ампутирова-
ны по причине аномалий. В 2013 
году Джессика Лонг приезжала 
в село Тэмь Братского района, 
где встретилась со своей био-
логической матерью.

мастером спорта междуна-
родного класса. Девять лет 
назад, когда впервые встрети-
лась с чемпионом лондонской 
Паралимпиады Павлом Пол-
тавцевым, впервые подумала: 
«Почему бы ей самой не стать 
чемпионкой?» Все эти годы 
она шла к своей мечте, став-
шей вполне осязаемой целью. 
И вот мечта её сбылась. 

Однако впереди были ещё 
два сложных старта. Первый 
из них – комплексная эста-
фета 4х10 метров. За Россию 
плыли кроме Виктории Ана-
стасия Гонтарь, Елизавета 
Сидоренко и Ани Палян. 

Когда стали подводить ито-
ги, оказалось, что сборная 
США опередила россиянок 
почти на 4 секунды. Австра-
лию наши девушки обошли на 
15 сотых секунды. Виктория 
Ищиулова поделилась на 
Паралимпиаде с присутству-
ющими журналистами: 

– Серебро в эстафете – это 
безумное счастье и просто 
неописуемые эмоции. Это 

несравнимо с моим личным 
золотом, это совсем другое… 
Мне кажется, мы радуемся 
больше, чем американки. 
Впервые выступали этим 
составом, и у нас всё полу-
чилось. Эстафета – это что-то 
нереальное. Твоя ответствен-
ность за каждого. Ты за каж-
дого борешься, как за себя. 
Когда увидели, что вторые, у 
нас началась эйфория.

Девушки сражались до по-
следнего сантиметра и се-
кунды и обогнали австралиек. 

Но впереди Викторию ещё 
ждал заплыв – 100 метров 
баттерфляй. 

Борьба в бассейне разверну-
лась не на шутку. Американка 
Джессика Лонг сумела опере-
дить российскую спортсменку 
лишь на четверть секунды. 

Ищиулова вчистую выигра-
ла у финишировавшей тре-
тьей девушки из Колумбии 
Лауры Родригес. Такой итог 
у орчанки на токийской Па-

ралимпиаде: 

Серебряные призёрки команды России 

одно золото и две серебряные 
медали.

Потом было торжественное 
закрытие Паралимпийских игр 
в Токио. Радостная встреча в 
аэропорту в Москве, митинг 
на Красной площади в под-
держку спортсменов и воз-
вращение домой, в Орск. 

В успех Виктории Ищиуло-
вой несомненно вложен труд 
её наставников заслуженных 
тренеров Российской Федера-
ции Ирины Симаковой и Оль-
ги Сидоровой. Терпение и без-
граничная любовь родителей.

Впереди у неё новые стар-
ты. На неё надеются россий-
ские специалисты и хотят 

увидеть в составе Паралим-
пийской сборной на играх 
2024 года в Париже. 

С заслуженным успехом де-
вушку поздравили Президент 
России Владимир Путин и 
губернатор Оренбургской об-
ласти Денис Паслер. К этим по-
здравлениям присоединились 
тысячи орчан, жители региона, 
все, кто искренне от всего 
сердца желал победы золотой 
рыбке из Орска.

Николай МЕЛЬНИКОВ 
  

Вика со своим тренером Ириной Симаковой

14 сентября 67-я годовщина про-
ведения общевойсковых учений 
на Тоцком полигоне с применени-
ем атомного оружия. Это событие 
обернулось трагедией для десятков 
тысяч людей – военнослужащих и 
мирных граждан, получивших в 
результате взрыва атомной бомбы 
разные дозы радиоактивного об-
лучения.

Представители правительства об-
ласти и городской администрации, 
ветераны и участники тех трагических 
событий возложили цветы к обелиску 
«Жертвам радиационных аварий» в 

сквере Оренбурга. Память ушедших 
почтили минутой молчания.

От имени губернатора и Правитель-
ства Оренбургской области к присут-
ствующим обратилась заместитель 
министра социального развития 
региона Галина Пикалова. Она отме-
тила, что, чем больше лет проходит 
со дня этого трагического события, 
тем значимее становится подвиг, ко-
торый совершили участники ядерных 
испытаний.

–  Мы понимаем, какой ценой далось 
людям это испытание. Надеюсь, что 
этого никогда больше не повториться 
в мирное время. Наше поколение обя-
зано всегда помнить людей, благодаря 
которым мы живем сейчас, и пере-
давать эту память нашим потомкам, 
- сказала Галина Пикалова.

Начальник Управления по соци-
альной политике администрации 
Оренбурга Светлана Золотухина 
поблагодарила ветеранов подразде-
ления особого риска за сохранение 
традиции посещения обелиска в этот 
памятный день.

В настоящее время в Оренбурге 
проживают 37 ветеранов подразде-
лений особого риска, принимавших 
участие в учениях на Тоцком и Семи-
палатинском полигонах.

Спортсмены из Оренбурга в со-
ставе российской команды заняли 
IV место на чемпионате мира ITF по 
теннису среди ветеранов

В Хорватии завершился командный 
чемпионат мира ITF по теннису среди 
ветеранов в возрастных категориях 
50+, 55+ и 60+.

В составе российской команды в 
возрастной категории 50+ в чемпио-
нате участвовали ветеран из Орен-

бурга  директор  муниципального 
бюджетного учреждения «Спортив-
ная школа олимпийского резерва 
№ 4 «Урал»» Владислав Мурзин, 
бронзовый призёр Олимпийских игр 
1992 ЗМС России Андрей Черкасов, 
ЗМС Андрей Ольховский и капитан 
команды Сергей Королев.

По итогам чемпионата российская 
команда заняла IV место, уступив в 
матче за III  место команде Испании.

Более 250 медалей переданы жителям 
Сорочинского городского округа и Тоц-
кого района, пережившим Великую От-
ечественную войну детьми.

Торжественные вручения вместе с кон-
цертной программой прошли в населённых 
пунктах Пристанционный, Злобинка, Тоц-
кое-2, Логачевка, Медведка. 

Депутаты ЗС Сергей Бабин и Ольга Хро-
мушина среди других вручили региональную 
медаль Галине Селивановой, пережившей 
ужасы блокадного Ленинграда.

– 80 лет назад началась блокада Ленингра-
да, которая длилась 872 дня. Город входил 
в число объектов, намеченных для захвата 
фашистами. Во время блокады погибли око-
ло 1 миллиона жителей, в том числе более 
600 тысяч –  от голода. Враг планировал 
сровнять город с землей, население полно-
стью уничтожить. Однако ни обстрелы и 
бомбардировки, ни голод и холод не сломили 
ленинградцев и защитников города. Среди 
ветеранов, проживающих в селе Тоцкое-2,  – 
Галина Ивановна Селиванова. На её долю 
выпало видеть, как умирают близкие люди, 
но она смогла выжить под бомбёжками и 
заново выстроить свою жизнь, – сказал 
Сергей Бабин.

Вручения региональных медалей продол-
жаются. Их  получают родившиеся в период 
с 3 сентября 1927 года по 3 сентября 1945 
года.

Оренбургский государствен-
ный медицинский университет, 
администрация Курманаевского 
района и Курманаевская рай-
онная больница заключили 
трёхстороннее соглашение о 
сотрудничестве.

Оно направлено на адресную 
поддержку муниципальных образо-
ваний для выстраивания системы 
непрерывного привлечения и за-
крепления в профессии мотиви-
рованных школьников – студентов 
– врачей.

Установленный соглашением 
формат работы станет пилотным 
проектом в нашем регионе. Разра-
ботка проекта проходила при под-
держке депутатов Законодательно-
го Собрания Татьяны Шукуровой, 
Андрея Аникеева и областного 
минздрава.

Как пояснила председатель коми-

тета ЗС по здравоохранению Татья-
на Шукурова, целями соглашения 
является развитие перспектив-
ных направлений и установление 
долгосрочных связей по вопросам 
профориентационной работы и 
дополнительного образования 
детей, подготовки высококвали-
фицированных специалистов по 
программам высшего образова-
ния, дополнительным профессио-
нальным программам повышения 
квалификации и профессиональ-
ной переподготовки, укомплекто-
ванности района медицинскими 
кадрами и ликвидации кадрового 
дефицита, развития партнёрских 
взаимоотношений на основе инте-
грации научной, образовательной и 
медицинской деятельности.

– Такой формат соглашения о со-
трудничестве подписан впервые в 
Оренбургской области. Взаимодей-
ствие в рамках соглашения при-

ведёт к созданию новой стратегии 
решения проблемы организации 
медицинской помощи в Курмана-
евском районе. 

Активизация довузовской под-
готовки обучающихся общеобра-
зовательных школ, привлечение 
обучающихся к участию в олимпи-
адах, конференциях университета, 
целевая подготовка кадров по 
заявкам медицинского учрежде-
ния, организация и проведение 
практической подготовки и стажи-
ровок студентов и ординаторов 
в районной больнице позволят 
удовлетворить потребности района 
в высококвалифицированных спе-
циалистах. Развитие перспектив-
ных направлений сотрудничества 
в области образования, медицины, 
науки повысит престиж профессии 
медицинского работника, – отме-
тил ректор ОрГМУ  Игорь Миро-
шниченко.

С открытием фельдшерско-аку-
шерского пункта в селе Кирсанов-
ка Тоцкого района жители смогут 
получать квалифицированную 
медицинскую помощь, не выезжая 
в райцентр. Новый ФАП появился 
здесь в начале сентября и уком-
плектован всем необходимым.

В церемонии открытия  приняли 
участие депутаты Заксобрания Сер-
гей Бабин и Ольга Хромушина, глава 
Тоцкого района Владимир Ковешни-
ков.

–  Приём будет вести квалифици-
рованный медицинский работник. В 
новом здании всё предусмотрено и 
для медперсонала, и для пациентов. 
Отдельно обустроены процедурный 
кабинет и помещение для приёма 
посетителей. Для жителей это, без-
условно, большое событие, – отметил 
Сергей Бабин.

Ищиулова помимо золота заняла второе место на дистанции 
100 метров баттерфляем на Паралимпийских играх в Токио
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Евгений Кашпар 
председатель Оренбургской областной 
организации ВОИ, депутат Оренбургского город-
ского Совета  

–  Каждый день мы учимся чему-то новому. На это нас под-
вигают обстоятельства, ситуации, да и сама жизнь. Семь лет 
назад литературный конкурс задумывался нами как межре-
гиональный, а через четыре года перерос во Всероссийский. 

В связи с Указом губернатора Оренбургской области о ме-
рах по борьбе с коронавирусной инфекцией на территории 
региона запланированный на август заключительный этап 
конкурса «СТИХиЯ Пегаса» пришлось проводить в новом 
для нас формате – онлайн. Мы не имели необходимого для 
этого оборудования, но нам пошли навстречу. Мы скоррек-
тировали смету, приобрели необходимую аппаратуру. И… 
освоили новый для себя формат – онлайн. 

За счёт высвободившихся средств увеличили в 2,5 раза 
тираж сборника с лучшими произведениями участников 
конкурса. Направили это издание в 83 организации ВОИ на 
территории РФ. По 10 экземпляров получили региональные 
организации, участвующие в творческом конкурсе,  и по пять 
книг – организации, которые в этом году не представляли 
заявок на участие. 

Все участники конкурса, которые должны были приехать на 
заключительный праздник,  получили не только этот сборник,  
но и сувенирный подарочный набор с символикой конкурса 
и ценный подарок – Оренбургский пуховый платок.   

Наша задача –  расширять границы творческого состяза-
ния, приобщать новых участников, открывая новые таланты 
и помогая им в становлении и развитие.

Мастер-классы, а их было четыре по жанрам «Проза» 
и «Поэзия», проходили в разное время в зависимости от 
территории проживания. Сначала мы разделили всех участ-
ников на два условных временных пояса: восток и запад.  И 
в завершение провели круглый стол, на котором наш бес-
сменный председатель жюри конкурса Михаил Кильдяшов 
объявил победителей. В процессе обсуждения присланных 
творческих работ была определена  специальная номина-
ция «Выбор мастеров» и победитель в ней. А в завершение 
онлайн-встречи в подарок  прозвучала песня, написанная  
нашим земляком Игорем Инютиным. Он её  сам исполнил. 
Прекрасные и глубокие слова песни  отвечают духу нашей 
организации и каждого человека с ограниченными возмож-
ностями. Я предложил доработать текст и музыку композиции 
и принять её гимном нашей Всероссийской организации. 

В новом формате общения удалось решить поставленные 
задачи и наметить планы на будущее. Для этого мы все 
вместе и собираемся, работаем, помогая открывать новые 
границы, расширяя горизонт. 

СТИХиЯ ПЕГАСА - 2021 СТИХиЯ ПЕГАСА - 2021

Через преодоление     путь к прекрасному короче
Завершился второй Всероссийский конкурс литературного твор-
чества инвалидов «СТИХиЯ Пегаса». С 26 августа по 2 сентября 
в режиме онлайн на мастер-классах по секциям «Поэзия» и «Про-
за» участвовали сотни любителей слова. Члены Союза писателей 
России обсуждали подборки авторов из Москвы и Башкортостана, 
Кемерово и Самары, Тюменской,  Оренбургской областей, Удмуртии, 
Хакасии и других территорий. Из 40 регионов страны любители и 
профессиональные авторы участвовали в конкурсе. 
Представляем  мнения тех, кто был в самой гуще этого события.

– Литературный процесс – сложное яв-
ление. Он не сводится исключительно к 
творческому процессу, когда «божественный 
глагол» касается «чуткого слуха», когда всё 
суетное замолкает, отходит на второй план,  
и остаются только «мечты и звуки», приходят 
только «налитые, густые» слова. Творческий 
процесс –  уединённый, затворнический, по-
таённый, сокровенный. Этой тайной рождены 
лучшие строки участников нашего конкурса:

«Есть ощущение полёта,
Когда в рассветной тишине
Я шум услышал вертолёта,
Взлетающего на стерне.
И от винтов соосной схемы
Плотней рождается поток,
И продолженьем вечной темы –
Речушка, плёсы и исток», - 
написал Игорь Зубов из Свердловской  

области. 
А вот другой образ другого автора:
«Опять кого-то прославляя
И вознося на пьедестал,
Подобострастно ублажая, 
Оркестр услужливый играл.
Из звуков стройного единства
Кларнет упрямый выпадал,
В рядах всеобщего бесстыдства
Он не фальшивил – он страдал…», - 
эти строки пера Виктора Епифанова из  

Нижегородской области.
«Маленькие солнечные рыбки 
Плещутся в распахнутых глазах. 
Тает отражение улыбки
В глубине зрачка. И тонет страх», -
считает Олеся Шмакович из Кемерово.
Но только творчества для литературного 

процесса мало. Это ещё и процесс рождения 

идей и смыслов, открытие горизонтов для 
жизни. Без них она скудеет, бледнеет, чахнет. 
Мы думаем, что литература – продолжение 
жизни. Но очень часто бывает наоборот – 
жизнь становится продолжением литературы. 
В жизни, вдохновленной литературой, воз-
никают и множатся кроткие, прозревающие 
высокое небо Алеши Карамазовы, неодо-
лимые Василии Тёркины и неунывающие 
шукшинские мужики. 

Конкурс «СТИХиЯ Пегаса» мы затевали, 
прежде всего,  ради идей и смыслов. 

Но и творческий, и идейный, смысло-твор-
ческий  процесс останется под спудом, если 
не будет третьей составляющей – организа-
ционного процесса. Я не знаю современных 
литературных конкурсов, сопоставимых по 
масштабу и темпам развития со «СТИХиЕЙ 
Пегаса». Начавшийся пять лет назад в охвате 
Приволжского Федерального округа, в два 
следующих года он вобрал в свою орбиту уже 
Уральский и Южный Федеральные округа. А 
ещё через год стал Всероссийским. Это, по-
жалуй, единственный конкурс, где итоговый 
коллективный сборник и индивидуальные 
книги победителей издаются не после меро-
приятия, а к его началу, чтобы каждый участ-
ник, приехав на награждение в Оренбург, смог 
осязать прекрасный плод организационного 
литпроцесса.

«СТИХиЯ  Пегаса» –  это не творческий 
конкурс инвалидов, а полновесный лите-
ратурный конкурс, без каких-либо скидок и 
поблажек, организованный силами Оренбург-
ского отделения Всероссийского общества 
инвалидов. ВОИ сегодня – очень мощная 
движущая сила. 

«СТИХиЯ  Пегаса» – это уже не только 
литературный конкурс, но и литературный 
семинар, мастерами на котором выступают 
профессиональные литераторы – члены 
Союза писателей России. Каждый год на 
«СТИХиЯ  Пегаса» приезжает почётный гость, 
который становится ядром всех мероприятий. 
Таковыми уже стали Владислав Бахревский, 
Фарид Нагим, Надежда Кондакова, Николай 
Иванов, Виталий Аверьянов. «СТИХиЯ Пе-
гаса» каждый год открывает новые имена и 
каждый год рада постоянным участникам, 
для которых конкурс оказался своеобразной 
летней литературной школой, оренбургским 
литературным институтом.

Оценивая этот творческий, идейный и 
организационный процесс, осмелюсь пере-
фразировать девиз Всероссийского общества 
инвалидов – «Вместе мы сможем больше»: 
«Вместе мы можем всё больше и больше».   

148 авторов  из  40 регионов 
России стали участниками 
2-го Всероссийского литературного 
творческого конкурса СТИХиЯ Пегаса 

Михаил Кильдяшов  
русский поэт, публицист, литературный 
критик, кандидат филологических наук, 
секретарь Союза писателей России

Юрий Мещанинов
член Союза писателей 
России 

Иван Богряков
призёр в номинации «Мир вокруг нас» 
(поэзия) конкурса «СТИХиЯ Пегаса» в 
2021 году и единственный победитель 
от Оренбургской области

Завершающим аккордом  
второго Всероссийского кон-
курса литературного творче-
ства инвалидов «СТИХиЯ Пе-
гаса» стал круглый стол, про-
шедший в формате онлайн 2 
сентября. Участники делились 
мнениями и впечатлениями, 
своим опытом работы в этом 
направлении и выражали по-
желания на будущее. 

Модератором и первой 
скрипкой был сам инициатор 
и организатор события Евге-
ний Кашпар, депутат Орен-
бургского городского Совета, 
председатель Оренбургской 
областной организации Обще-
российской общественной 
организации «Всероссийское 
общество инвалидов». Евге-
ний Викторович предоставлял 
слово участникам, которые за-
писались предварительно,   и 
всем, кто желал присоединить-
ся по мере диалога. Разговор 
получился живым и полезным. 
А в завершение всех ждал сюр-
приз, но обо всём по порядку.  

Заместитель министра со-
циального развития Оренбург-
ской области Галина Пикалова 
отметила, что конкурс стал 
для области значительным 
событием, его ждут и помнят. 
Виталий Зимаков, начальник 
управления культуры, искус-

ства и образовательной поли-
тики министерства культуры и 
внешних связей Оренбургской 
области,  выразил мнение, что 
данный конкурс способствует 
привлечению творческих лю-
дей со всей страны, и заверил, 
что министерство остаётся 
верным партнёром областной 
организации ВОИ в творческих 
начинаниях.

Георгий Горлов, протоирей, 
председатель отдела куль-
туры и работы с молодёжью 

Оренбургской и Саракташской 
епархии, ректор Оренбургской 
епархиальной православной 
гимназии,  пожелал участникам 
помогать друг другу, познавать 
безграничный духовный мир, 
завершив словами:

– Важно помнить себя ребён-
ком. Дети по-другому видят и 
чувствуют мир. Не держать зла 
в своём сердце, творить и жить 
будущим. 

Елена Тюрина из Тюмени 
поделилась своим опытом 

работы литобъединения, Ана-
стасия Макарова из Нижего-
родской области рассказала 
свои впечатления от участия в 
«СТИХиИ Пегаса»  и поездке в 
Оренбург, которые согревают 
до сих пор.

Михаил Кильдяшов, предсе-
датель жюри конкурса, объявил 
и поздравил победителей.

Игорь Сычёв, участник двух 
конкурсов и победитель этого 
года в  номинации «В слове 
мы – сто тысяч я» из Пензы, 

поблагодарил организаторов 
и отметил:

– Нам подарили большой 
праздник. Праздник общения 
и приобретения новых друзей. 
Пока мы в творческом про-
цессе, нам удаётся легче пре-
одолевать сложности бытия. 
Спасибо за это всем!

Члены Саратовской орга-
низации ВОИ подчеркнули 
профессиональный рост участ-
ников конкурса, сказав следу-
ющее:

- Вы даёте нам лучик света. 
Спасибо всем организаторам 
конкурса!

Евгений Кашпар объявил 
о приготовленном подарке 
– презентации музыкальной 
композиции, написанной орен-
бургским музыкантом Игорем 
Инютиным. Он же исполнил 
песню «Когда мы вместе» в 
дуэте с Натальей Шумовой. И 
это было действительно сюр-
призом – ярким и зрелищным. 
Видеофильм про участников 
конкурса был идеальным от-
ражением содержания песни. 
Неслучайно Евгений Викто-
рович сразу выразил своё 
предложение – сделать это 
произведение гимном Всерос-
сийской организации ВОИ. За-
вершающий  аккорд поставил 
восклицательный знак в фина-
ле встречи. Так пусть случится, 
как в этой песне, чтобы каждый 
найти себя в жизни смог. А для 
этого пусть будут новые встре-
чи и новые конкурсы.

Мне в качестве рецензента  
уже не первый год довелось 
пообщаться с начинающими и 
опытными литераторами в сек-
ции прозаиков на литературном 
конкурсе, организатором которо-
го уже четвертый год выступает 
Оренбургское областное отделе-
ние Всероссийского общества ин-
валидов.  В качестве рецензентов 
выступаем мы – члены Союза 
писателей России, проживаю-
щие в Оренбурге. Особенность 
нынешнего конкурсного года со-
стоит в том, что его провели  под 
девизом «Новые имена».  Многие 
авторы за четыре года стали 
постоянными участниками. Тем 
не менее,  и новые имена тоже 
должны появляться.

 В этот раз  удалось открыть 
новые имена среди молодых и 
зрелых авторов. 

Один из победителей Михаил 
Смирнов из Башкортостана живёт 
в небольшом городе — Салавате. 
Его произведения публикуются не 
только в Российских литературных 

изданиях, но и за рубежом. Все-
го – свыше пятисот публикаций 
в различных газетах и журналах.  
Видна его кропотливая работа 
с художественным словом, диа-
логами, образами, характерами и 
деталями.  

Но, в основном,  сегодня люди 
с ограниченными возможностями 
не имеют такой популярности. 
Они пишут искренне для себя, 
родных, стараясь запечатлеть 
переживания, мысли, самовыраз-
иться. У кого-то это получается, но 
возникают проблемы с редакти-
рованием, построением сюжета. 
И здесь наши советы и строгая 
критика, надеюсь, пошли всем 
на пользу. Я не случайно написал 
«строгая критика», так как  глубо-
ко убеждён, что в литературном 
ремесле нельзя кому-то делать 
снисхождение. Ведь в конечном 
итоге каждый надеется, что его 
творчество будет востребовано, 
дойдёт до читателя. А это значит, 
что и спрос с таких произведений 
должен быть наравне с професси-
ональными авторами. 

Ведь получилось у Татьяны 
Логуновой из Хакасии написать 
незамысловатую сказку «Седой 
дождь и старая шляпа». Автор 
не повторяет известных сюжетов 
народных сказок, не старается 
выдумать суперсовременного 
«квадратного» героя, похожего 
на Губку-боба. И,  тем не менее, 
интуитивно написала сказку в 
русле русских народных традиций. 
Вещь, в общем-то,  готовая для 
публикации. Полезная и для детей, 
и взрослых.

Радует, что многие участники 
семинара  занимаются краеведче-
скими темами, пишут свои родос-

ловные, историю села, правдиво 
восстанавливают периоды воен-
ного времени. С этим не стыдно 
прийти в школу или вуз на встречу. 
Это то, что противостоит «исправ-
лению» нашей  истории. Здесь 
можно отметить и оренбургских 
авторов. Жительница Оренбурга 
Надежда Белобрюхова написала 
воспоминания о послевоенной 
жизни в селе, своем детстве «Ли-
стая календарь памяти». В каждой 
короткой главке – своя история и 
даже сюжет. Но не это главное, 
даже маленьким абзацем автор  
даёт прочувствовать эпоху 50-60 
годов прошлого столетия, чем и как 
тогда жили люди: « В день получки 
нам покупали какие-нибудь сладо-
сти, но не от пуза, а так, чтобы не 
забыли об их существовании. На 
этот раз купили халву. Мама дала 
каждому по кусочку. Старшие бы-
стро съели, а я то пальчики оближу, 
то маленький кусочек посасываю. 
Заметив, что у меня халва не съе-
дена, брат с сестрой потихоньку, 
помаленьку стали выманивать: 
дай понюхать, дай лизнуть, дай 
куснуть. Так и выманили всю». 

Александр Елманов из Понома-
рёвки написал целую книгу «Исто-
рия моей семьи». И  интересна 
она тем, что это не только история 
одного рода, а целой деревни, 
района, страны, если говорить 
по большому счёту. Конечно, это 
не вполне готовые литературные 
произведения, но это ценные кра-
еведческие материалы.

Было отрадно, что и сами ав-
торы включались в обсуждение, 
без обид воспринимали замеча-
ния, даже говорили: «Спасибо». 
Значит, наш разговор пошёл на 
пользу.

– С малых лет впитал я любовь к своему краю 
и родной земле, потому что родился и вырос в 
селе Фёдоровка Первая (Мосоловка) Саракташ-
ского района. После окончания  Оренбургского 
пединститута трудился учителем истории, рус-
ского языка и литературы, вёл уроки физиче-
ской культуры. Это было моим призванием и 
увлечением на всю жизнь. Стихи и прозу писал 
всегда. Для себя, учеников и знакомых. Удалось 
издать несколько моих книг. Сейчас живу в Ок-
тябрьском районе. И хотя мне уже 88 лет, ценю 
внимание и признание моего творчества. Хочу 
выразить большую благодарность инициаторам, 
организаторам и жюри конкурса. Это очень бла-
городное и важное дело – оценивать творчество 
литераторов, которые не имеют популярности, 
а известны только в кругу своих знакомых. Спа-
сибо за высокую оценку моего скромного труда. 
Творчество всегда было для меня большой от-
душиной и отрадой в жизни. Хочу всем пожелать, 
чтобы у каждого всегда были друзья, строчкой из 
моего стихотворения «Вечер школьных друзей», 
где звучит «…И опять впереди долгожданные 
встречи…»  Так пусть они будут всегда!

Разворот подготовила
Любовь ЛАХТИНА
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Сплав был запланирован 
ещё в прошлом году, но раз-
личные обстоятельства пре-
пятствовали осуществлению 
идеи. То запреты по причине 
COVID–19, то отсутствие сво-
бодного времени у ответствен-
ного по туризму в Беляевском 
районе. Но вдруг нам предло-
жил сплавиться Серик Нурит-
динов. На полученный грант 
он закупил катамараны, палат-
ки и тёплые спальные мешки. 
Конечно, мы с радостью при-
няли его предложение. 

И вот 1 сентября мы отпра-
вились в плавание по реке 
Урал. Погода нам способство-
вала. Температура воздуха 35 
градусов, вода прогрета до 24. 
Ну, как тут удержаться и не ис-
купаться? Поэтому мы делали 
остановки и купались. Солнце 
и вода радовали и закаляли 
нас, мы загорали. А как здо-
рово звучали на реке голоса 
наших певуний, а у нас их не 
мало. Пели и народные песни, 
и эстрадные. Повсюду были 
слышны шутки и смех. Так не-

заметно приплыли к месту, где 
наметили сделать большой 
привал с ночёвкой. Поставили 
палатки, разожгли самовар, 
расстелили достархан и сели 
ужинать. После ужина опять 
звучали песни и танцы под 

музыку транзистора. Спать 
улеглись уже затемно, позд-
но. Ночь была, как по заказу, 
тёплая и звёздная. 

Утром подъём под музыку из 
транзистора, призыв на заряд-
ку, тут поневоле не улежишь. 

Затем одни собирали палатки, 
другие на переносной газовой 
плите готовили завтрак. Всё 
шло своим чередом и дружно. 
И вот согрет чай в самоваре. 
Перекусили, уложили вещи и в 
9 часов поплыли дальше. 

Второй день нашего сплава 
немного подпортил ветер, 
который поднимал волны на 
реке, как на море. Но нам, 
наоборот, очень нравилось, 
хотя пришлось применять 
некоторую силу при гребле 
в отдельных местах, а в ос-
новном ветер был попутным. 
В конечную точку нашего пу-
тешествия мы прибыли 2 
сентября в 16 часов. Там нас 
поджидал транспорт, который 
организовал наш неизменный 
помощник руководитель Беля-
евского КСЦО Ольга Иванова. 
Огромное спасибо ей и во-
дителям.

 В сплаве участвовали де-
сять человек из актива Бе-
ляевской местной организа-
ции ВОИ под руководством 
нашего председателя Веры 
Сверчковой. От нас ей низкий 
поклон. Ведь каждый из нас 
понял, что нам всё по плечу. 
И мы это сделали!

 Наталья САВИЧЕВА 
Беляевский район

ТЕРРИТОРИЯНАРОДНЫЕ НОВОСТИ

г. Гай 
Комплексный центр социального 
обслуживания населения в Гае со-
общает, что на портале Госуслуг за-
работал новый сервис для граждан 
с инвалидностью, позволяющий 
дистанционно подать заявление на 
получение технических средств и 
услуг реабилитации. Информация о 
положенных технических средствах 
и услугах для реабилитации содер-
жится в индивидуальной программе 
реабилитации и абилитации, которая 
составляется индивидуально для 
каждого человека с инвалидностью 
и учитывает его потребности.

Леонид ЛЕТОВ

г. Бузулук
31 августа в библиотеке им. Л. Н. 
Толстого  открылась выставка по-
чтовых марок Дарьи Шишкиной.  
Даша  собрала большую коллекцию 
почтовых марок. Посткроссинг – так 
называется обмен почтовыми от-
крытками между людьми, живущими 
в различных уголках земного шара. 
Именно это увлечение у Дарьи пере-
росло в коллекционирование марок. 
Марки различных тематик, из различ-
ных стран, даже ароматизированные 
марки представлены на выставке. Но 
присутствующие  были поражены не 
марками, а самой Дашей, которая, 
не имея возможности ходить само-
стоятельно,  живёт полноценной, 
интересной жизнью: переписыва-
ется с европейскими королевскими 
дворами, пишет стихи, участвует в 
буккроссинге посылок, сплавляется 
по реке и много читает!

Сергей ГРИДНЁВ

Пономарёвский район
У семьи инвалидов –  женщины, ко-
торая не может ходить, и её сына с 
ментальным расстройством – сгорел 
дом. После пожара они были вынуж-
дены перебраться в заброшенное 
здание. После опубликования видео 
о семье сумму в 180 тыс. рублей 
удалось собрать за три дня. От-
кликнулись люди со всей страны и 
даже из-за границы. Помимо этого, 
неравнодушные люди привезли пен-
сионерке новую инвалидную коляску. 
Теперь женщина может передвигать-
ся по дому и улице.

Алексей УШАКОВ 

Тюльганский район
Обучение компьютерной грамотности 
инвалидов и пожилых людей в рам-
ках работы клуба «С компьютером 
на  ТЫ!» продолжает развиваться. 
За восемь месяцев этого года  21 по-
жилой гражданин обучен работе на 
компьютерах  и смартфонах. Отзывы 
после окончания обучения только 
положительные. Очень приятно осоз-
навать, что инвалиды и пожилые 
граждане  благодаря компьютерному 
просвещению  ведут активную обра-
зовательную, творческую и досуговую 
деятельность.

Леонид ЛЕТОВ 

г. Бугуруслан 
Теперь в Бугурусланском местном отделении  ВОИ  есть свой тренер адаптивной 
физкультуры. Им, на основании онлайн-обучения в компании Единый Стандарт 
г. Москва, стала  активистка, спортсменка ВОИ Ирина  Абрамова. Обучение со-
ставило 320 часов, было успешно сдано семь тестов. Ирина Евгеньевна готова 
возглавить оздоровительное направление в организации.

Татьяна СОЙФЕР 

Шарлыкский район
31 августа  специалисты КЦСОН района организовали посещение историко-кра-
еведческого музея для инвалидов и граждан пожилого возраста. Экскурсовод 
Вайберт Гулюза рассказала много интересных фактов про  родной край. В музее 
представлена интересная выставка старинных вещей, о  предназначении  ко-
торых многие уже и не знают. Железная маслобойня, инструмент для плетения 
лаптей, утюг на углях и много других интересных экспонатов. В другом зале 
представлена выставка, посвящённая Героям Советского Союза –  землякам. 
В музее представлена фотовыставка «На этом месте 50 лет спустя». Экскур-
сия очень понравилась посетителям, они словно побывали в своём далёком, 
светлом детстве. Нахлынувшие воспоминания вызвали положительные эмоции.

Леонид ЛЕТОВ

г. Сорочинск 
Прошёл первый шахматно-шашечный турнир в рамках реализации про-
екта «Спортивный клуб «Преодоление». Собрались малым коллективом с 
соблюдением необходимых мер профилактики. Пришли самые активные. 
Расставили столы, стулья, прикрепили приветствие, разложили шахматы, 
шашки. Участники заняли свои места – Владимир Ветров и Николай Дьяков, 
Закира Пыхтина и Надежда Черемисина, Андрей Шиндор и Лидия Геева, 
Антонина Баева и Валентина Чванова. Играли с удовольствием, подтрунивая 
друг над другом. Каждая пара сыграла по несколько партий, но победила 
дружба. В конце турнира председатель местной организации Надежда Шер-
стнёва вручила всем дипломы, поздравила с началом спортивного сезона. 
Получив позитивный настрой, с хорошим настроением,  шутками и смехом 
разошлись по домам.

Надежда ШЕРСТНЁВА

г. Оренбург 
2 сентября в областной библиотеке им. Крупской прошёл круглый стол, ор-
ганизованный Оренбургским отделением Общероссийской общественной 
организации военных инвалидов «ВоИн». В рамках проекта  «Социальная 
адаптация инвалидов с ограниченными финансовыми и физическими воз-
можностями в период пандемии коронавируса»  воинам-инвалидам вручены 
ноутбуки. К участникам круглого стола обратились вице-губернатор – заме-
ститель председателя Правительства – руководитель аппарата Губернатора 
и Правительства области Дмитрий Кулагин, заместитель председателя Все-
российской организации «БОЕВОЕ БРАТСТВО» Николай Шуба, председатель 
Оренбургского отделения «ВоИн» Надыр Ибрагимов. Они отметили, что ре-
ализация проекта позволит незащищенным категориям  инвалидов в период 
пандемии расширить возможности реального общения, задавать  вопросы 
органам власти, осуществить поиск работы в онлайн-режиме.

Любовь ЛАХТИНА

Саракташский район 
Местная организация ВОИ приняла участие в ежегодной акции «Соберём ребёнка 
в школу». Ребёнку-инвалиду из многодетной семьи, который сейчас находится 
под опекой бабушки, вручён портфель и канцелярские принадлежности. Также 
был вручён денежный сертификат для приобретения принадлежностей для рисо-
вания девочке из многодетной семьи, занимающёйся в художественной школе и 
принимающей активное участие во всех мероприятиях и конкурсах  организации.

Гульнара БАЙНАЗАРОВА

г. Орск 
В городе ведётся большая работа по конкурсному 
отбору участников фестиваля для людей с ограничен-
ными возможностями «Вместе мы сможем больше!»  
Самая популярная номинация «Музыка нас связа-
ла!» — игра на музыкальных инструментах и пение. 
Есть заявки и в номинациях «Танцевальный рай» 
и «Мастера слова», «Изобразительное искусство». 
Номинация «Умелые руки творят чудеса» ждёт своих 
поклонников и мастериц.

Надежда ПОГОРЕВА

ЭКСПЕДИЦИЯ

ПОЛЕЗНАЯ ВСТРЕЧА ПРАЗДНИК

Исполнилось наше заветное желание
Мы сплавились по реке Урал

Огород у нас хорош,
 всё, что хочешь, 
здесь сорвёшь!

Спортивная вечеринка

Огород для пожилого чело-
века – это настоящий эликсир 
молодости и долголетия, а 
также лучшее лекарство от 
стресса. Очень часто садо-
водство используется в ка-
честве терапии для пожилых 
людей, так как выращивание 
фруктов, овощей и цветов 
положительно действует на 
физическое и эмоциональное 
благополучие.

23 августа в рамках реали-
зации национального проекта 
«Демография» и региональ-
ной программы «Старшее 
поколение» специалист по 
социальной работе совмест-
но с местной организацией 
ВОИ провела мероприятие 
«Огород у нас хорош, всё, что 
хочешь, здесь сорвёшь!».

В нём приняли участие 

граждане пожилого возраста, 
состоящие на социальном 
обслуживании в полуста-
ционарной форме в ГБУСО 
«КЦСОН» в Илекском районе 
и члены местной организации 
ВОИ. 

Пожилые люди и инвалиды 
с удовольствием показывали 
свои огороды, делились со-
ветами по уходу за овощными 
культурами и цветами, рас-
сказывали о пользе работы в 
саду на свежем воздухе, как 
полноценно трудятся и от-
дыхают с внуками на участке. 

Вера СМОЛЁНОВА 
 Илекской район 

Тем, кто связан с работой 
в ВОИ, известно, что этот год 
–  юбилейный для Всероссий-
ского общества глухих. Мы не 
раз писали о дружной ячейке 
ВОГовцев города Бугуруслан. 
Небольшая ячейка от 30 до 
70 лет – им всегда есть о 
чем поговорить, обсудить 
проблемы. 

В этот раз решили орга-
низовать спортивную вече-
ринку. Да и как иначе! Ведь 
в Бугурусланском местном 
обществе инвалидов есть для 
этого всё необходимое. Ос-
новным соревнованием ста-
ла игра корнхолл. Правила 
игры просты, но сколько было 
удивления, что бросок надо 
отрабатывать, рассчитывая 
силу, и точно ставить руку. 

Самым метким среди ребят 
оказался Айнур Шавалиев, 
набравший 39 очков. Второе 

место досталось Минахтаму 
Абдрахманову, активисту 
этой группы, он накидал 12 
очков. Третьей стала руко-
водитель слабослышащих 
Ирина Колгашкина – 10 очков, 
но заслуженные! 

Также члены ВОИ нашли 
время вспомнить другие игры 
и позаниматься на тренаже-
рах. Потратив небольшое 
количество энергии, сожгли 
свои калории, все пришедшие 
дружно пили чай с тортом, де-
лясь эмоциями и вспоминая 
тех, кто не смог прийти. Наше 
ВОИ поздравляет коллектив 
ВОГ с 95-летием! Желаем им 
новых успехов!

Татьяна АНОСОВА 
г. Бугуруслан
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Остров надежд, побед и открытий
Начало на стр.1

ЦЕНТР ПРИТЯЖЕНИЯ
Гостей вновь принимал 

Центр спорта «Эволюция». В 
своём выступлении на откры-
тии фестиваля председатель 
Всероссийского общества 
инвалидов, депутат Государ-
ственной Думы РФ, пара-
лимпиец Михаил Терентьев 
отметил, что Центр спорта 
«Эволюция»  – единственное 
место, где одновременно мож-
но собрать более 130 колясоч-
ников. Действительно, все кор-
пуса оборудованы пандусами, 
лифтами, большими дверями. 
В комнатах предусмотрены 
наклонные ручки на дверях, 
многоуровневые душевые и 
шкафы. Учтены практически 
все мелочи для комфортного 
пребывания в Центре людей 
с нарушением ПОДА. Особая 
атмосфера здесь чувствуется, 
когда только ступаешь на тер-
риторию Центра. 

– Элементарная забота о 
людях способствовала тому, 
что с 2015 года общество 
инвалидов сотрудничает с 
Центром спорта «Эволюция». 
Здесь комфортно и уютно 
всем. Именно это место стало 
центром притяжения адаптив-
ного фестиваля «ПАРА-КРЫМ 
2021», - сказал в своём вы-
ступлении Михаил Борисович.

УЧАСТИЕ, 
КАК ПООЩРЕНИЕ
 Оренбуржье, как и в преж-

ние годы, приняло участие 
в спортивном фестивале. 
Областная организация ВОИ 
одна из первых подала заявку, 
чтобы успеть войти в квоту, 
которую определил Роспо-
требнадзор для проведения 
фестиваля из-за введения 
ограничительных мер в целях 
предупреждения  распростра-
нения коронавируса.

– В этом году при форми-
ровании команды областное 
отделение общества инвали-
дов подошло с новыми крите-
риями, - говорит заместитель 
руководителя ОООО ВОИ 
Виктор Мирный. - Перед нами 
стояла цель: расширить гео-
графию участия в фестивале 
представителями с разных 
районов области. А также по-
ощрить участием в фестивале 
тех, кто постоянно, на протя-
жении многих лет постоянно 
занимается спортом и ведёт 
здоровый образ жизни. Отбор 
был строгим. Мы не ставили 
перед членами команды за-
дачи победить в своих дис-
циплинах. В этом году важно 
было построить диагональ 
взаимоотношений между 
спортсменами команды и ко-
мандами из других регионов, 
чтобы дать возможность орен-
буржцам видеть, как проходит 
спортивная жизнь в других об-
ластях и республиках нашей 
необъятной  страны. Думаю, 
что поставленной задачи мы 
добились. Наша команда не 
только показала хороший 
результат, но и  смогла по-
знакомиться с другими участ-
никами, оценить возможности 
развития особых спортсменов 
в других регионах. 

СИЛЬНЫЕ ДУХОМ
Шесть спортсменов высту-

пили в четырёх видах спорта 
на фестивале. У каждого 
была своя зона ответствен-
ности. 

– Команда новая. Марина 
Казаева, Валерий Черкасин, 
Аркадий Андреев впервые 
защищали область в составе 
сборной, - отмечает тренер 
команды Дамир Исламгулов. 
- Они влились в коллектив и 
даже,  можно сказать, стали 
украшением нашей коман-
ды. Они не только хорошо 
справляются с трудностями 
соперничества, но и активно 
принимают участие в мастер-
классах, впитывая, как губки 
в себя, всё, что проходит на 
фестивале.

Сам Дамир Радифович не 
первый раз привозит команду 
на фестиваль. Он играющий 
тренер. В рамках фестиваля 
прошёл турнир по настоль-
ным видам спорта, где Ис-
ламгулов стал победителем 
в игре джакколо и вторым в 
кульбутто.

Валерий Черкасин – ко-
ренной саракташец. Получив 
высшее образование, рабо-
тал на стройке, где получил 
травму. Благодаря поддержке 
родителей и областного ВОИ 
смог пройти социальную реа-
билитацию и сейчас активно 
занимается спортом. 

– Его конёк – настольный 
теннис и новус, - рассказы-
вает о новичке команды тре-
нер. - Он быстро реагирует 
на изменение ситуации. У 
него хорошая реакция. Для 
игрока в теннис это важная 
способность. 

Аркадий Андреев впервые 
принял участие на фестивале 
в Крыму. За плечами Аркадия 
трудный жизненный путь, 
который сделал его мудрым 
и сильным. С ним рядом по 
жизни всегда шёл спорт. Сам 
спортсмен улыбается, когда 
вспоминает, сколько раз его 
выручала в трудных ситуаци-
ях спортивная закалка.

Марина Казаева занимается 
пауэрлифтингом около пяти 
лет. 

– Отрадно осознавать, что, 
занимаясь сохранением здо-
ровья, можно стать чемпи-
оном, - говорит Марина. - В 
коляске около 20 лет, но на 
уныние времени нет. Без тре-
нировок не смогла бы сама 
ходить.  Меня ждут на конном 
дворе, занимаюсь плаванием 
в городском бассейне. Три 
раза в неделю занятия на тре-
нажёрах в Центре адаптивного 
спорта. Каждый день насыщен 
и полон открытий. Понимаю, 
что без активных занятий 
спортом уже давно бы не 
передвигалась сама и уж тем 
более не смогла бы выходить 
на улицу. Дом, в котором живу, 
не оборудован лифтом. 

 Андрей Симоненко был вто-
рой раз на фестивале «ПАРА-
КРЫМ». Он пауэрлифтер.

– Начал заниматься жи-
мом лёжа лет пять назад, 
- говорит Андрей. - До этого 
были поиски вида спорта, где 
можно было бы комфортно 
развиваться в спорте. Пауэр-

лифтинг именно то, что мне 
подошло. 

Новотройчанин увлечён 
не только спортом. Его вы-
ступлением на закрытии фе-
стиваля «ПАРА-КРЫМ 2021» 
были очарованы члены жюри 
творческой лаборатории и все 
участники фестиваля. Андрей 
Симоненко несколько лет 
работал диджеем в родном 
Новотроицке и хорошо знает, 
как завести зал.   Андрей 
исполнил песню собствен-
ного сочинения о фестивале 
«ПАРА-КРЫМ» с очень точ-
ным рефреном: «Мы будем 
вместе!», который тут же под-
хватили зрители.

У оренбурженки Оксаны 
Якубовской сложный  диагноз 
в особенностях развития, он  
был вынесен докторами ей 
ещё в детстве. 

– Не считаю себя обделён-
ной, - делится сокровенным 
Оксана. - У меня есть семья, 

радует своими открытиями 
внучка. Спорт помогает поддер-
живать себя. Правда, на него 
нужно выделять время. Но в се-
мье меня понимают и помогают. 
Свой успех на беговой дорожке 
посвящаю своим родным, ведь 
они так верят в меня.

НАШИ ДОСТИЖЕНИЯ 
В копилке оренбургской 

команды две медали высшей 
пробы. Золото в пауэрлиф-
тинге у Марины Казаевой и у 
Оксаны Якубовской в забеге 
на 100 м.

– Впервые принимаю уча-
стие в фестивале «ПАРА-
КРЫМ», - говорит чемпионка 
фестиваля Марина Казаева. 
- Моя цель достигнута. Жаль, 
что не удалось покорить вес 
в 60 кг. Но зато есть к чему 
стремиться.

Эта шоколадная блондинка 
с большими глазами, хрупкая 
и маленькая, была украше-

нием на помосте. При её соб-
ственном весе в 50,05 кг Ма-
рина подняла 57,5 кг. Рядом 
с ней соперницы выглядели 
солидно и внушительно. Но 
по соотношению веса штанги 
и собственного веса все про-
игрывали новотройчанке.

Бронзовый титул у пауэр-
лифтера Андрея Симоненко. 
Он взял вес в 120 кг. Не поко-
рился спортсмену вес, в два 
раза превышающий его соб-
ственный. Андрей не унывает 
и  отмечает, что нужно ещё 
тренироваться, чтобы пре-
одолеть этот весовой барьер.

– В этот раз мы постарались 
собрать спортсменов не толь-
ко из разных районов, но и 
вся команда состоит из новых 
участников.  Их старт оправ-
дал наши ожидания. Поездка 
стала возможной благодаря 
финансовой поддержке ми-
нистерства физической куль-
туры и спорта Оренбургской 

области, - отмечает руково-
дитель команды Оренбуржья 
Виктор Мирный. - Ребята не 
только показали результат на 
помосте или гаревой дорож-
ке, но также поддерживали 
других участников команды. 
А ещё много общались. И что 
особо порадовало, поддер-
живали и подбадривали чле-
нов других команд. Здорово, 
что общение перерастает в 
дружбу. И пусть между ними 
расстояния в сотни, а порой и 
тысячи километров, но наши 
спортсмены не ограничивают-
ся своим мирком, а выходят 
за рамки возможного для 
своего здоровья. Они строят 
свою жизнь, и мы в этом им 
помогаем.

Достойно выступил и Ва-
лерий  Черкасин. Молодой 
спортсмен стал четвёртым в 
настольном теннисе.

– Ему немного не хватило 
опыта, - отмечает тренер Да-
мир Исламгулов. - По сути это 
его первый выезд на сорев-

нования. И это стал «ПАРА-
КРЫМ 2021». Здорово, что 
жизнь в спорте у молодого 
человека начинается с такого 
феерического события.

Порадовали результатом 
наши участники  настольных 
игр, их техникой игры можно 
любоваться и восхищаться. 
Дамир Исмагулов и Валерий 
Черкасин – лучшие в шаф-
флборде и новусе. 

– Не ожидал, что наберу 31 
очко, - делится впечатлением 
Валерий. - Даже на трениров-
ках было максимум 30. 

Жюри удивлено не меньше.
– Такой результат не часто 

увидишь, - отмечает прези-
дент Федерации России по 
настольным играм Гунтарс 
Бралитис. - Спортсмен так 
мастерски кием забивал пешки 
в лунки – просто загляденье. 
Эта игра родом из Латвии, от-
куда и я родом.   Искренне рад, 
что оренбуржец смог добиться 
таких высоких результатов.

Тренер также стал серебря-
ным призёром в Чемпионате 
по настольным играм в куль-
бутто. Высокие результаты 
показали и другие члены 
команды.  Аркадий Андреев 
– второй в шаффлборде. У 
Валерия  Черкасина призовое 
третье место в джакколо.

ЗНАК ГТО
В рамках фестиваля трое 

участников команды смогли 
сдать нормативы ГТО. Два 
дня на территории Центра 
спорта «Эволюция» работала 
выездная комиссия Всерос-
сийского  физкультурно-спор-
тивного комплекса Республи-
ки Крым. Оксана Якубовская, 
Аркадий Андреев и Виктор 
Мирный сдали нормативы на 
золотой знак отличая.

– Думаю, что свой завоёван-
ный знак получу на следую-
щий год, когда вновь приеду 
на фестиваль, - говорит лёг-
коатлетка Оксана Якубовская. 
- Сдавать было комфортно. 
Организаторы максимально 
подготовили все условия, 
чтобы мы смогли выполнить  

нормативы в спокойной обста-
новке. Это очень помогало. 
Запомнилось, что  поняла, как 
нужно правильно кидать мяч 
в корзину. В итоге только один 
потерянный мяч.

ДЫШАТЬ 
ПО-ДРУГОМУ
В рамках фестиваля уже не 

первый год работал мастер-
класс по дайвингу. С его раз-
новидностями познакомились 
члены оренбургской команды 
Марина Казаева и Аркадий 
Андреев. 

– Мне интересно попробо-
вать всё, - говорит новотрой-
чанин. - Особенно понравился 
фридайвинг. Это великолеп-
но! Не думал, что когда-либо 
буду вдыхать и выдыхать 
только ртом. Но научился.

Аркадий специально ходил 
в бассейн, чтобы освоить тех-
нику фридайвинга. 

– Теперь знаю, чем отлича-
ется просто дайвинг от фри-
дайвинга. Мне понравилось 
подводное плавание с за-
держкой дыхания. Ощущения 
непередаваемые!

ЛЕТАТЬ ИЛИ НЕТ
С раннего детства Дамир 

Исламгулов мечтал быть по-
корителем неба, да вот судьба 
распорядилась иначе. Но о 
небе спортсмен не переставал 
мечтать. В рамках фестиваля 
он на пару шагов стал ближе к 
мечте. Несколько раз оренбур-
жец был участником мастер-
класса по авиастимуляции. Он 
готов был летать постоянно. 
«Штопор», «бочка» и все дру-
гие виды пилотного мастерства 
пришлись по душе Дамиру.

 Несколько раз вместе с ним 
в обучении лётному делу при-
нимал участие и другой член 
команды. Валерий Черкасин 
тоже оценил возможности 
аппарата и понял, что пра-
вильно в своё время выбрал  
профессию, став строителем.  

КУЛЬТУРА И СПОРТ 
Для параспортсменов было 

приготовлено изумительное 

вечернее погружение в спорт 
через культуру. Четыре вечера 
и восемь кинолент. 

Начиная разговор, Флюр 
Нурлыгаянов напомнил де-
виз Российского спортивного 
союза инвалидов: «Больше, 
чем спорт». 

– Мы проводим фестива-
ли «ПАРА-КРЫМ» для того, 
чтобы дать приезжающим 
сюда со всей страны людям 
с инвалидностью толчок для 
дальнейшего развития их 
возможностей, - подчеркнул 
он.  -  И это касается не только 
занятий спортом, но и других 
граней их жизни, таких, как 
творчество или общественная 
деятельность. Именно по-
этому появился фестиваль. 
Кинофестиваль «Эволюция» 
– дальнейший шаг в этом на-
правлении. Мы хотим, чтобы 
люди с инвалидностью как 
можно глубже были вовлечены 
в культурную жизнь общества. 
Для этого мы создали новое 
событие, которое поможет 
им прикоснуться к тем куль-
турным ценностям, которые 
создаёт наша великая Россия.

– С лентой «Красный при-
зрак» удалось познакомиться 
только в рамках этого фести-
валя,  - поделилась Оксана  
Якубовская из Оренбурга.  
- Тяжёлое впечатление, но 
важно, что мысль реалистична. 
Группа создателей фильма по-
казала путь, который проходит 
каждый человек, оказавшийся 
в трудной жизненной ситуации. 
И не важно, в какое время. 
Пусть герой картины живёт в 
годы Великой Отечественной, 
мы же современное поколе-
ние. Важно, что наши поступки 
формируют нашу жизнь.

В рамках кинофестиваля со-
стоялась встреча с олимпий-
ской чемпионкой по лыжам 
Еленой Вяльбе.  На встрече  
зрители увидели вышедшую 
в марте этого года картину 
Николая Хомерики «Белый 
снег», которая рассказывает 
о жизни простой девчонки 
из Магадана – знаменитой 
лыжницы, трёхкратной олим-
пийской чемпионки Елены 
Вяльбе. Как рассказал про-
дюсер Тимур Хван, в основе 
сценария лежат многочис-
ленные беседы с героиней 
на протяжении полутора лет. 

– Кульминация фильма – 
последний в карьере Вяльбе 
Чемпионат мира 1997 года в 
норвежском Тронхейме, где 
она установила рекорд, по-
бедив во всех пяти гонках. Но 
главное в нём – не события, 
а характер героини, - подчер-
кнул продюсер фильма.

Для собравшихся прият-
ной неожиданностью стал 
приезд на фестиваль самой 
прославленной лыжницы. 
Вместе с Тимуром Хваном 
она представляла фильм, а 
после просмотра ответила 
на многочисленные вопросы 
аудитории. Зрители спраши-
вали и о том, какую роль в по-
бедах спортсменов играют их 
близкие, и о чувствах, которые 
она испытывала, поднимаясь 
на высшую ступень мирового 
первенства.

Зрители горячо благодари-
ли Елену Валерьевну за при-
мер, который она показывает 
всем любителем спорта.

ЯХТИНГ
В рамках фестиваля прошёл  

мастер-класс по яхтингу. 
Все желающие оказаться 

в мире покорителей морских 
далей смело забираются на 
катамаран или поднимаются 
на яхту, где проходят обуче-
ние по управлению судном. 
Эмоции бьют через край. Осо-
бенно когда во время выхода 
в море тебя сопровождают 
дельфины. 

Эти волнующие эмоции 
надолго сохранятся в душе 
каждого участника и будут со-
гревать дома, вдали от моря 
и бурлящего потока событий.

СКАЛОЛАЗАНИЕ
Все дни фестиваля стояла 

прекрасная погода.  Желаю-
щие смогли попробовать свои 
силы в преодолении горных 
препятствий. 

По итогам  мастер-класса 
по скалолазанию определи-
ли лучших участников этого 
увлекательного вида спорта. 
Победителем среди девушек 
стала оренбурженка Оксана 
Якубовская. Это очередная 
победа в копилке нашей ко-
манды.

– Попробовав однажды под-
няться на высоту, поняла, что 
это реально и  здорово! Когда 
идёт борьба за первенство, 
это подстегивает. А когда ещё 
за тебя болеет команда, то во-
обще всё быстро получается, 
- отмечает победительница 
состязаний со скалой.

СОЛНЦЕ, ВОЗДУХ 
И… МОРЕ
И, конечно же, было без-

брежное, магическое море. 
На песчаном пляже рядом 
отдыхали судьи, победители 
и участники без титулов. Все 
вместе общались, обсуждали 
успехи и достижения, дели-
лись опытом как житейским, 
так и спортивным. А ещё мно-
го плавали и загорали. 

– Жизнь оценит нашу такти-
ку по формированию коман-
ды, - отмечает руководитель 
делегации оренбургской ко-
манды Виктор Мирный. - Нуж-
но давать дорогу молодым. 
Это однозначно. Участие в 
фестивале, на мой взгляд, 
может стать для молодых 
тропинкой в другую жизнь. 
Хотелось бы, чтобы наши 
ожидания были оправданы, 
и молодое поколение смогло 
бы реализовать себя в жизни. 
Считаю это главной целью 
всей своей деятельности 
в региональном отделении 
общества инвалидов. Как 
приятно видеть горящие глаза 
своих подопечных, осознавая, 
что  их успешная социали-
зация сегодня – это верно 
найденная вчера тропинка 
по созданию условий для их 
включения в жизнь руковод-
ством местного ВОИ. 

Наталья КНЯЗЕВА
 Евпатория-Оренбург

Команда из Оренбуржья успешно представила наш регион в Крыму

Марина Казаева на одной волне со штангой 

Мастер-класс по яхтингу участники запомнят надолго! 
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Рождение нового клуба
 ПРОЕКТ В ДЕЙСТВИИ 

ПУТЕШЕСТВИЕ

Мы рады, что Сорочин-
ская местная организация 
общества инвалидов приняла 
участие в реализации проек-
та «Спортивный клуб «Пре-
одоление» для людей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья, который проходил 
при поддержке программы 
«Родные города» компании 
«Газпромнефть». Прошло 
несколько этапов экспертного 
отбора, в которых наше обще-
ство достойно представило 
предложения по реализации 
проекта и выиграло грант.

И вот наступило время реа-
лизации данного проекта. Мы 
закупили инвентарь: беговую 
дорожку, велотренажор, му-
зыкальный центр и микрофон, 
а затем и всё остальное по 
программе. С большим энту-
зиазмом принялись за дело, 
украсили подготовленную 
комнату, расставили инвен-
тарь, пригласили гостей на 
открытие.

11 августа прошла презен-
тация настольных спортивных 
игр джакколо, новус, шаф-
флборд. Наши спортсмены, 
которые уже принимали уча-
стие в онлайн-соревновании 

по этим играм, а это Ели-
завета Ситнянская, Закира 
Пыхтина, Надежда Череми-
сина, Светлана Уткина, Ва-
лентина Чванова, Владимир 
Ветров, Ольга Правоторова 
– принимали гостей. Среди 
приглашённых были  началь-
ник отдела по физической 
культуре и спорту админи-

страции Сорочинского город-
ского округа Виктор Кудинов, 
руководитель проектной де-
ятельности Сорочинского 
городского округа Наталья Но-
викова, корреспондент газеты 
«Сорочинский вестник» Инга 
Шевкунова, начальник лагеря 
Центра Детского творчества 
Игорь Меренков вместе с 

воспитателями и детьми из 
лагеря дневного пребывания 
«Вместе ярче». Детям не 
только показали новые игры, 
но и научили правилам этих 
интересных, захватывающих 
и доступных каждому чело-
веку игр. 

 Гости делились своим мне-
нием и отметили, что людям 

с инвалидностью заниматься 
спортом сложно, но двига-
тельная активность необходи-
ма каждому. Дети с интересом 
наблюдали за наставниками, 
их игрой. Многие захотели 
попробовать сами, перешеп-
тывались друг с другом и в 
начале никак не могли понять, 
что эти мудрёные названия 
означают. Им постарались до-
ступно объяснить. Конечно, с 
первого раза научиться слож-
новато, но было видно, как у 
некоторых ребят загорелись 
глаза, и они стали задавать 
дополнительные вопросы.

Встречу провела предста-
витель Центрального район-
ного Дома культуры Надежда 
Молоствова, а Дмитрий Ку-
милин спел песни про спорт. 
Председатель ВОИ Надежда 
Шерстнёва поздравила всех 
с заслуженной победой, по-
желала здоровья, оставаться 
такими же активными и энер-
гичными.

Лидия ГЕЕВА 
г. Сорочинск 

«Вдохновение» 
на Атамановском роднике

Поэтому звонок из люби-
мого КЦСОН: «Завтра при-
глашаем съездить в Атама-
новское урочище» прозвучал 
как спасительное журчание 
падающей из родника воды. И 
вот она,  прекрасная кружев-
ная тень исполинских берёз 
и тополей, зелёная поросль 
ежевики на крутом склоне, 
небольшой водоём,  слегка 
покрытый ряской, но такой 
уютный и свеженький. Родник 
в этом году, похоже, особо не 
благоустраивали, но струйки 
воды бодро фонтанировали 
из пастей крошечных львов, 
мусора почти не было, а 
сломанному столу и лавкам 
умелые женские руки бы-
стро придали достойный вид. 
Особенно, когда появились 
нарядные скатёрочки и пле-
дики, тарелочки со всякими 
вкусностями и приятностями, 
арбузы и дыни. Вот когда по-
нимаешь широту женского 
гостеприимства – каждая 
позаботилась о том, чтобы 
угостить всех! 

Не раз и не два говорено о 
том, что общение – это луч-
шее лекарство от уныния и 
бытовой повседневности. По-
этому всё попробовали, обсу-
дили все рецепты, разобрали 

на семена самые вкусные 
помидоры. Спели любимые 
песни. С удовольствием по-
участвовали в сюрпризных 
моментах – наши всегда фан-
тазийные специалисты Анна 
Ивановна Заварзина, Марина 
Николаевна Потапова, На-
талья Захаровна Рагузина 
подготовили замечательные 
конкурсы. Кроме традиционно 
любимых «Ручейка» и игр с 
мячом мы потренировались 
в говорении скороговорок, 
причём «сиреневенькая зубо-
выковыривательница» среди 
них была самой простенькой. 
Загадки нас особенно по-
радовали – большинство мы 
услышали впервые и, тем 

не менее, догадались! Все 
отлично справились с пере-
воплощениями в телефоны, 
оленей, конфеты и прочие 
забавные персонажи. От 
души насмеялись, вспомнили 
какие-то похожие случаи из 
жизни.  

А наши «спортивные подви-
ги» - это вообще отдельная по-
эма! Спуск к роднику - крутая 
тропа с высокими земляными 
ступеньками, ограниченная 

перилами. Витиеватый спуск 
к ручью и переход через него 
по мшистым брёвнышкам. 
Крутой подъём по склону, за-
росшему ежевикой и прогулка 
по живописному распадку. И 
всё это мы самостоятельно 
преодолели, причём дважды 
– туда и обратно. И никто не 
упал, не поскользнулся, по-
тому что всегда рядом были 
чьи-то руки и плечи. 

Уютный обжитой мир при-
роды: с душистым воздухом, 
чистой водой, первозданной 
растительностью и хорошими 
знакомыми из клуба «Вдохно-
вение». Этот кусочек времени 
и пространства надолго оста-
нется в памяти – улыбками, 
позами, жестами на фото-
графиях. Тишиной, стихами, 
песнями и чувством глубокой 
благодарности ко всем, кто 
для нас это организовывает 
- в душе!

Валентина ЗЕЛЕНКОВА
Новосергиевский район

Чем заняться бедному пенсионеру, когда температура на улице в тени 
за тридцать, на небе ни облачка, солнце похоже на белый шар... перед глазами 

уже красно от помидор, зелено от огурцов, фиолетово от баклажанов, 
а запах маринада преследует даже в Интернете? 

Эшелон под бомбёжками 
Кларе Арутюновой было три года, когда в июле 41-го немецкие войска оказались недалеко 

от их города Могилёв. Уезжая в страшной спешке, родители успели схватить только своих 
четверых детей, и поезд пошёл на восток.

ПОЕЗД 
ДО ЧКАЛОВА
Несколько раз эшелоны 

бомбили. Тогда состав оста-
навливался, все выбегали из 
вагона, ложились и ждали, 
когда фашисты улетят. Са-
мый младший брат, ему был 
всего годик, лежал обычно 
тихо. Но мама, Елена Алек-
сандровна, как наседка, на-
крывала его собой. Так семья 
доехала до Чкалова. 

На вокзале горожан быстро 
разобрали приехавшие се-
мьи, а Арутюновы остались. 
Никто не торопился брать 
четверых детей. Так и сидели 
они уставшие, грязные после 
многодневной дороги и пла-
кали. Не зная, не понимая, 
что же теперь делать. 

Потом на вокзал вошёл 
какой-то мужчина. Он по-
говорил о чём-то с мамой, и 
все выдвинулись в путь. Они 
пришли в дом на пересече-
нии улиц 8 марта и Максима 
Горького. Здесь и предстояло 
им прожить всю войну. 

Мама практически круглые 
сутки трудилась на заводе 
«Металлист», эвакуирован-
ном из Луганска. Завод вы-
пускал снаряды. Вздремнут 
у станка 3-4 часа и снова за 
работу. Мама успевала за 
время отдыха добежать до 
дома. Иногда просто посмо-
трит в окно. Один ребёнок 
уроки делает, остальные спят  
– и назад на завод.

УКРАДЕННЫЕ 
КАРТОЧКИ
На всю семью выдали про-

дуктовые карточки. Обычно 
за продуктами ходила стар-
шая сестрёнка. Как-то её 
подкараулили и карточки от-
няли. До конца месяца было 
ещё далеко. Как жить? Ра-
бочие стали складываться, 
отдавать Арутюновым часть 
своего пайка. Так дотянули 
до конца месяца.

Старшая сестра Клары 
ходила в школу, остальные 
трое были дошколята. Клару 
определили в детский сад, он 
располагался в здании ны-
нешнего института искусств. 
За забором был госпиталь. 
Воспитанники детского сада 
часто бывали там: пели, 
танцевали, читали стихи для 
раненых. Иногда они брали 
детишек в палаты, разго-
варивали с ними, играли. У 
одного солдатика не было ни 
рук, ни ног, таких называли 
«самоварами». Он сидел на 
койке, смотрел на детей и 
плакал, а медсестра поло-
тенцем вытирала ему слёзы. 

 – Даже этого не мог он 
сделать сам, – вспоминала 
Клара Тиграновна.

Детский сад, в который она 

ходила, был круглосуточный. 
Однажды их подняли рано 
утром. Тормошили, обнима-
ли, целовали и сказали, что 
Победа.

День 9 мая 1945 года вы-
дался тёплым и солнечным. 
На улицах полно людей: кто 
смеётся, кто плачет, кто поёт. 
Вечером прошёл короткий 
дождичек, в небе появилась 
огромная радуга. Будто вме-
сте с горожанами природа 
праздновала Победу.

СЕМЕЧКИ 
НА ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ
 Одним из лакомств воен-

ных лет был жмых – отходы, 
обжатые после производства 
подсолнечного масла. Жмых 
хранил масляной запах и це-
нился, как конфета. А мама 
подарила Кларе на день 
рождения пакетик настоящих 
семечек, это был незабывае-
мый подарок. 

Однажды отец прислал 
деньги. Мама купила ку-
сочек мяса и мыла. В те 
годы это была очень важная 

вещь. Пока се-
мья занималась 
домашними де-
лами, младший 
брат мясо сырое 
сгрыз. А кусок 
мыла растаял. 
Оказалось, что 
это глина, обма-
занная сверху 
липким слоем 
мыла.

Брат  потом 
часто говорил: 
«Как я ненави-
жу мясо. Мама, 
когда кончится 
война, свари 
мне целую ка-
стрюлю каши». 

–  С и д и м , 
едим, - вспо-
минает Клара 
Арутюнова, - а 
брат уже свою порцию доел, 
смотрит на меня и говорит: 
«Оставь». Куда деваться, 
оставляла. Вот он и вырос 
метр восемьдесят, а я всего 
160 сантиметров. 

Однажды Клара заболела 

малярией. Её лихорадило и 
трясло. Мама, уходя на ра-
боту, просила старшую дочь 
давать лекарство и присма-
тривать за больной. Однаж-
ды маме сказали, что на про-
ходной её ждёт дочь. Первая 
мысль была: наверное, Кла-
ра умерла. А смотрит, стар-
шая дочь стоит, улыбается. 
Потом говорит: «Мама, мы 
теперь богатые». Оказывает-
ся, отец, Тигран Вартанович, 
с раненым передал посылку: 
конфет, буханку хлеба и спи-
санное обмундирование. Он 
присылал иногда открытки с 
карикатурами, где фашисты 
были изображены с рогами, 
копытами, хвостами.

ПЛЕННЫЕ
Помнит Клара Тиграновна, 

как пленные фашисты стро-
или драмтеатр. Рядом со 
школой № 30 всё огородили. 
Там, за забором, работали 
пленные. Когда их прово-
дили по улицам, бегали, на 
них смотрели. Но ничего не 
было у фашистов, ни рогов, 
ни хвостов. Люди как люди. 
Дети были разочарованы.

В сентябре 1945 года Клара 
пошла в первый класс. При-
шла зима, а у сестёр одна 
пара валенок на двоих. Пока 
младшая учится в первую 
смену, старшая дома сидит, 
ждёт, когда валенки домой 
придут. Школа тогда распо-

лагалась 
на углу Максима Горького и 
Советской. Вроде недалеко, 
но без обуви не пробежать. 
Учебников было несколько 
штук на весь класс, договари-
вались, кто к кому придёт,  и 

когда делать уроки. Тетрадей 
не было, писали на газетах. 
Между вторым и третьим 
уроком носили поднос. А там 
маленькие кусочки хлеба, 
присыпанные сахаром. Каж-
дому ученику такой кусочек 
полагался. Поднос стоял, а 
дети с него глаз не своди-
ли. Было уже не до задач и 
правил.

– Всё было, - вспоминает 
Клара, - и горе, и радость, и 
счастье, что отец вернулся. 
Потому что в её классе мало 
у кого вернулись отцы.

В Чкалов было эвакуиро-
вано в годы войны более 70 
тысяч советских граждан. 
Не все вернулись домой. 
Тысячи городов и сёл были 
уничтожены, а у многих не 
осталось родных и близких, 
кто-то за годы эвакуации 
привык к степному городу 
на Урале. 

Среди тех, кто остался в 
Чкалове-Оренбурге, была 
и семья Арутюновых. Вер-
нулся после войны муж – 
отец Тигран, и жизнь стала 
веселее. 

БЫСТРАЯ, 
КАК ВЕТЕР
Во второй половине 1950 

годов Клара Тиграновна по-
ступила в государственный 
педагогический институт 
на факультет физики. За-
нималась лёгкой атлетикой, 

спринтом.  Была 
одной из лучших 
бегуньей города 
и области. Кстати 
сказать, здесь на 
стадионе «Дина-
мо» познакомилась 
со своим будущим 
мужем, тогда тоже 
студентом сель -
скохозяйственного 
института Юрием 
Варыхановым. 

Юрий Михайлович 
потом стал извест-
ным тренером, его 
воспитанники по-
беждали на чемпио-
нате мира и Европы, 
становились масте-
рами спорта между-
народного класса и 
мастерами спорта. 
А его жена выбрала 
науку, преподавала в 
школах и Оренбург-
ском государствен-
ном педагогическом 
институте. Она дитя 
войны, принесённая в 
город на берегах реки 
Урал военным лихо-

летьем. Прижилась, жила 
и живёт здесь и помнит те 
далекие годы.

 Алексей МИХАЛИН
г. Оренбург

20 июня 1955 г. после сдачи экзаменов
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СПОРТ

ЛЕТНИЕ БУДНИ

ТЕРРИТОРИЯ РАЗНОЕ

От упорства к победам
 Дружная команда из Новотроицка отличными результа-

тами поддержала чемпионское реноме Оренбургской обла-
сти в настольных спортивных играх

Продолжается  серия он-
лайн-Чемпионатов России 
по настольным спортивным 
играм (НСИ).  Третий по 
счёту чемпионат в этом году 
по игре корнхолл  прошёл 
летом.  В турнире приняли 
участие 16 команд из раз-
личных регионов России. В 
их составах были заявлены 
77 мужчин  и 46 женщин.

Игра корнхолл ещё не 
очень популярна в нашей 
стране, как например джак-
коло   и  шаффлборд. Ведь 
инвентарь для этой игры ста-
ли постепенно приобретать 
в организациях общества 
инвалидов  совсем недавно. 
Этим  и объясняется такое 
небольшое количество  ко-
манд и игроков в турнире по 
сравнению с другими видами 
НСИ. Нашу Оренбургскую 
область в онлайн-Чемпиона-
те России по игре  корнхолл 
представляли две команды: 
«Прометей» Центра реаби-
литации инвалидов имени 
Василия Щекачёва»  города 
Оренбург и команда «Центра 
адаптивного спорта имени 
Сергея Леонова» города Но-
вотроицк, где раньше всех в 
области начали осваивать и 
развивать этот вид спорта. 

Следует  отметить, что  в 
ЦАС  имени Леонова отлично 
организована работа секций 

настольных спортивных игр,  
результатом которой стали 
общие положительные итоги 
выступления команды из Но-
вотроицка в онлайн-Чемпи-
онатах России в трёх видах 
настольных игр.

В джакколо и шаффлбор-
де  команда вышла в чис-
ло 10  лучших, потому что 
игроки боролись в личных 
зачётах за высокие места. А 
главным итогом и приятным 
сюрпризом стали результаты 
команды в Чемпионате по 
корнхоллу. 

Юлия Яновская в финаль-
ном турнире в остром сопер-
ничестве завоевала звание 
чемпионки России по корн-
холлу  среди женщин, на 
шесть очков опередив вто-
рого призёра – спортсменку 
из Кировской области. А 
Дмитрий Нагимов ещё в бо-
лее упорной борьбе занял  
III место в мужском зачёте, 
всего на 3 очка отстав от по-
бедителя турнира Михаила 
Климовцова  из команды 
города Брянск. В  командном 
зачёте коллектив из Ново-
троицка занял IV  место, на-
брав на семь очков меньше 
призёра из города Троицк. 
Таким  образом, дружная ко-
манда из Новотроицка свои-
ми отличными результатами 
поддержала чемпионское 

реноме Оренбургской обла-
сти в настольных спортивных 
играх!

Конечно, хочется ещё раз 
порадоваться успехам Димы 
Нагимова и Юлии Яновской. 
В   мартовском номере га-
зеты «Равенство» расска-
зывалось  о творческом, 
спортивном и супружеском 
союзе этой красивой пары. И 
вот их первые победы в на-
стольных  спортивных играх, 
в новом  для них интересном 
увлечении. Поздравляем их 
и желаем новых побед!

Из других наших участ-
ников, пробившихся в фи-
нальный этап среди  луч-
ших игроков,  новотройчане:  
Сергей  Евсеев – 15-е место, 
Валерий Корольков – 25-е 
место, Аркадий Андреев – 
28-е место и оренбуржцы 
Валерий Третьяков – 17-е 
место, Владимир Калинин – 
30-е место. 

Следующий онлайн-Чем-
пионат России по НСИ новус  
пройдёт в октябре-ноябре. 
Желаю всем нашим коман-
дам  и игрокам новых побед 
и успехов.

Дамир ИСЛАМГУЛОВ 
тренер команды 

«Прометей» 
г. Оренбург 

Дружеская встреча на «Солёном урочище»
Лето подходило к своему зака-

ту, но нам удалось порадоваться 
последним денькам прекрасного 
времени года. В один из выходных 
августа мы вместе с нашими соседя-
ми из Саракташского ВОИ под руко-
водством Гульнары Байназаровой 
совершили поездку на лечебные 
грязи в «Солёное урочище», кото-
рое находится в нашем Беляевском 
районе. 

Выехали утром рано. Полевая до-
рога, а поля все пустые и заросшие, 
кажется, что всё вымерло. А нет, из 
травы постоянно вылетали птички, 
значит, степь живая. Невольно вспоми-
нали былые времена, когда все поля 
были засеяны, как в песне «Хлеба 
налево, хлеба направо». И до сих пор 
перед глазами картина, когда идёт 
уборочная страда, комбайны, машины, 
пыль столбом, как это было хорошо и 
приятно наблюдать. 

Мы приехали на место. Расположи-
лись в удобной беседке со столиком 
и удобным лежаком из досок. И все 
вместе пошли принимать процедуры. 
Всем очень понравилось. Мы проходи-
ли лечебные процедуры грязями, под-
нимались на священную гору, купались 
в озере, а в перерывах лилась неза-

тейливая беседа, звучали шутки, пили 
чай из самовара с травами и мёдом.

Мы так плотно сдружились – две 
местные организации ВОИ, что не 
заметили, как пролетело время, и на-
ступил момент расставаться. Но мы 
решили, что это не последнее наше 
совместное мероприятие. В планах 
у нас встреча на турбазе «Велес», 
сплав по Уралу, посещение бассейна 
и многое другое. Надеемся, что всё это 
исполнится.

Поездка удалась и прошла в тё-
плой, дружеской атмосфере. Мы 
хотим поблагодарить руководителя 
КСЦОН Ольгу Иванову, выделившую 
нам транспорт, и главу Бурлыкского 
сельского совета Алексея Данилова, 
который предоставил нам большую 
удобную беседку в «Солёном урочи-
ще», а также нашего председателя 
Беляевского ВОИ Веру Сверчкову, 
организовавшую эту поездку.

Для того и лето, чтоб в прекрасный 
летний солнечный денёк, где прохла-
дой дует ветерок, оставить все свои 
заботы и дела, поехать отдохнуть и 
подлечить своё здоровье. И нам это 
удалось!

 Любовь  БАГАЙДИНА                
с.Беляевка

- Задача не из простых, - говорит 
руководитель проекта, а по совмести-
тельству хозяйка конного двора Ольга 
Антонова. -  Но мы с моими помощни-

ками не боимся трудностей. Сейчас 
они с удовольствием катают  гостей 
в манеже. Правда, его ещё нужно за-
сыпать песком. Но это уже малое, что 

осталось сделать по благоустройству 
зоны работы с лошадьми.

   Проект «Леди Алмаза» полу-
чил грантовую поддержку в рамках 
конкурса «Вместе с моим городом»  
в прошлом году. За это время с ра-
ботой театра познакомились многие 
горожане. 

Подружились с лошадьми  члены 
Центра адаптивного спорта им. С. Ле-
онова,  воспитанники детского клуба 
«Солнышко»  новотроицкого отделе-
ния инвалидов и все желающие. 

–  Не ожидал, что смогу прокатиться 
на лошади, - делится впечатлением от 
встречи с обитателями фермы Дми-
трий Нагимов. - Они такие массивные 
и легкие одновременно! А какие не-
обычно-тёплые на ощупь! Не хочется 
с ними расставаться.

На конном дворе рады гостям. Бла-
годаря грантовой поддержке здесь 
провели  зонирование,  и теперь гости 
могут наблюдать за работой лошадей 
на безопасном расстоянии на специ-
ально оборудованной веранде. Появи-
лись ступеньки, ведущие к зоне зрите-
ля.  Скоро окончательные очертания 
обретёт мостик через ручей. 

В общем, планов по благоустройству 

много. Но главное, что здесь ведутся 
занятия не только по верховой езде, 
но и созданию конного театра. Скоро 
на манеже состоится первый показ 
спектакля.

Полина КАПЫШЕВА
г. Новотроицк

Поздравляем с юбилеем!

ПРОЕКТ

ОРЕНБУРГСКАЯ ГОРОДСКАЯ МО
Зорина Анна Григорьевна (85 лет),
Петрова Зинаида Павловна (85 лет),
Ситникова Ирина Алексеевна (85 лет),
Кожевникова Зоя Фёдоровна (85 лет), 
Соловьёва Раиса Николаевна (85 лет), 
Ряховская Лидия Петровна (80 лет),
Чигрова Мария Ивановна (75 лет),
Владова Татьяна Дмитриевна (75 лет),
Селезнёв Александр Павлович (75 лет),
Шварц Валентина Ивановна (75 лет),
Дорофеев Владимир Архипович (75 лет), 
Кудинова Валентина Ильинична (75 лет), 
Панченко Валентина Оровна (75 лет), 
Москалева Ольга Владимировна (70 лет),
Никифорова Вера Константиновна
(70 лет), 
Паули Лидия Александровна (65 лет),
Сазонова Ольга Фёдоровна (65 лет), 
Шелехова Татьяна Николаевна (65 лет), 
Петина Анна Фёдоровна (65 лет),
Халикова Наиля Мидыхановна (65 лет),
Дорошенко Виктор Алексеевич (60 лет),
Цырля Галина Евгеньевна (60 лет), 
Мороз Софья Петровна (55 лет),
Кожушков Алексей Петрович (45 лет),
Сошникова Инесса Ивановна (45 лет),
Жохова Ирина Сергеевна (35 лет),
Гревцева Екатерина Васильевна 
(35 лет),
Костенюк Александр Сергеевич (35 лет)

АКБУЛАКСКАЯ МО
Нащёкина Таисия Ивановна (85 лет),
Назаренко Валентина Васильевна 
(80 лет),
Романова Валентина Сергеевна (75 лет), 
Хижко Валентина Фёдоровна (75 лет),
Жакупов Ислямгалей Арстанович 
(75 лет)

АЛЕКСАНДРОВСКАЯ МО 
Белоусова Александра Николаевича 
(70 лет) 

БЕЛЯЕВСКАЯ МО
Динер Лидия Яковлевна (80 лет),
Видяева Любовь Ивановна (65 лет),
Метельская Светлана Алексеевна
(60 лет)

БУЗУЛУКСКАЯ МО
Дмитриева Зоя Павловна (75 лет), 
Родионов Виктор Иванович (75 лет), 
Романов Евгений Анатольевич (75 лет), 
Тимофеева Лидия Мартияновна (75 лет), 
Мишина Валентина Фёдоровна (70 лет),
Тарасов Александр Петрович (65 лет), 
Андрейченко Вячеслав Павлович 
(65 лет), 
Донцова Юлия Александровна (35 лет) 

БУГУРУСЛАНСКАЯ МО
Паценко Тамара Петровна (75 лет),
Строенко Светлана Васильевна (75 лет),
Тарлавина Валентина Васильевна 
(75 лет),
Макаренко Анна Васильевна (70 лет),
Давыдов Александр Николаевич (65 лет),
Садчиков Игорь Григорьевич (60 лет),
Коннова Бибинур Абдулаевна (40 лет)

ГРАЧЁВСКАЯ МО
Петрова Екатерина Васильевна (85 лет),
Бугакова Нина Артемьевна (80 лет),
Меркулова Людмила Николаевна 
(75 лет),

Чиж Александр Алексеевич (70 лет),
Кремза Василий Григорьевич (70 лет),
Баландин Николай Иванович (65 лет),
Быков Олег Александрович (45 лет)

ИЛЕКСКАЯ МО
Соловьёва Галина Лукьяновна (70 лет)

МЕДНОГОРСКАЯ МО
Баркова Нина Павловна (80 лет), 
Мальнева Нина Ивановна (80 лет) 

НОВОСЕРГИЕВСКАЯ МО
Дорошенко Владимир Иванович (90 лет),
Красулина Валентина Михайловна 
(85 лет), 
Васильева Любовь Васильевна
(70 лет), 
Крачковский Иван Евгеньевич (60 лет) 

ОРЕНБУРГСКАЯ РАЙОННАЯ МО
Богатырёв Александр Павлович (70 лет),
Жирова Надежда Викторовна (70 лет),
Сосновцев Александр Сергеевич 
(70 лет),
Серикова Галина Николаевна (60 лет),
Новичкова Татьяна Владимировна 
(60 лет),
Кучер Валентина Дмитриевна (60 лет)

САРАКТАШСКАЯ МО 
Вьюн Раиса Петровна (85 лет),
Лопатина Валентина Андреевна (85 лет),
Токарева Раиса Михайловна (80 лет),
Давлеталеева Минзия Хуббуловна 
(75 лет),

Халитова Тамара Самигуллиевна 
(75 лет),
Христофорова Людмила Ивановна 
(75 лет),
Избасова Акслу Батыргалеевна (70 лет)
Кравцова Галина Николаевна (70 лет),
Чирков Владимир Николаевич (70 лет)

СОЛЬ-ИЛЕЦКА МО
Шершакова Валентина Григорьевна
(65 лет)

СОРОЧИНСКАЯ МО
Богомолов Александр Иванович (85 лет),
Мартынова Мария Егоровна (80 лет),
Снаткина Лариса Александровна 
(75 лет),
Бородин Владимир Иванович (75 лет),
Стукалова Антонина Михайловна 
(75 лет),
Антропов Геннадий Иванович (75 лет),
Матвеева Нина Георгиевна (70 лет),
Бердникова Ольга Павловна (70 лет),
Темирбулатова Рашида Сабирзяновна 
(70 лет),
Кузнецов Валерий Павлович (70 лет),
Прищепа Галина Николаевна (70 лет),
Ниязгулов Хайбулла Хуббулович 
(65 лет),
Кугушева Ольга Осиповна 
(60 лет),
Вольнов Александр 
Петрович (55 лет)

ЛЕДИ и АЛМАЗ 
встречают гостей

Много хороших слов сказано о лошади, о её значении в жизни человечества. Воочию прикоснуться к 
этому прекрасному и грациозному созданию можно на конном дворе города Новотроицк. 

Здесь восьмой месяц кипит работа по созданию иппотеатра.
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Валерий Горынин, 
помощник председателя 
ОООО ВОИ: 
– Получение «жилья по найму» 

означает, что государство выделяет 
жильё не в собственность, а как бы 
на время, хотя договор найма будет 
бессрочным, и на практике впослед-
ствии можно будет приватизировать 
выделенное жильё, к тому же про-
живающий по найму считается не 
имеющим жилья и может находиться 
в очереди на улучшение жилищных 
условий, чтобы получить жильё уже 
сразу в собственность. 

 И в первом случае, и во втором 
Вам потребуется наличие соответ-
ствующих условий и льгот. Процедура 
и порядок действий при получении 
инвалидом квартиры практически не 
меняются, вне зависимости от того, 
относится он к I или II группе, то вот с 
III группой инвалидности всё намного 
сложнее. Прежде всего, инвалид бу-
дет вынужден предварительно полу-
чить статус малоимущего.

 Практически всегда всех заявите-
лей, включая и инвалидов III группы, 
записывают в обычную основную 
очередь, которая может длиться 
десятилетиями. Льготная двигается 
существенно быстрее, так как выделя-
емые государством квартиры и деньги 
первым делом распределяются между 
лицами, входящими в льготные кате-
гории.

К таковым относят инвалидов, кото-
рые проживают в аварийных домах, и 
инвалидов, которые страдают хрони-
ческими заболеваниями.

Существуют и другие критерии, как 
федеральные, так и региональные, 
– это проживание в предыдущем 
жилье не менее 10 лет, отсутствие 

какого-либо жилья, либо в собствен-
ности недвижимости для каждого из 
членов семьи, а если и есть жилье, то 
на одного члена семьи должно прихо-
диться меньше 10 кв.м., есть и другие, 
причём, в разных регионах могут быть 
разные требования и нормативы.

Об этих и других условиях и осо-
бенностях Вы узнаете, сделав свой 
первый шаг в этом процессе.

Прежде всего, надо встать на учёт 
в качестве нуждающихся в улучшении 
жилищных условий как на получение 
жилья по соцнайму, так и в собствен-
ность,  и вне зависимости, к какой 
социальной категории Вы относитесь, 
именно при постановке на учёт будут 
подтверждаться Ваша нуждаемость и 
Ваши льготные права.

Для этого необходимо обратиться в 
администрацию района, где Вы прожи-
ваете (с учётом регистрации – пропи-
ски), в отдел жилищной политики или 
в жилищную комиссию – можно уточ-
нить в Отделе учёта и распределения 
жилых помещений по тел. 98-75-80, 
ул. Советская, 60, администрация г. 
Оренбурга. 

Список необходимых документов 
для постановки в очередь нуждаю-
щихся в жилых помещениях можно 
получить в этих структурах.

Собрав необходимый пакет доку-
ментов, сдаёте его в орган учёта и 
в течение не более 30 рабочих дней 
(если только не назначат дополни-
тельную или углубленную проверку), 
Вы должны получить ответ.

Ответ непременно требуйте в пись-
менном виде, чтобы можно было 
проанализировать ситуацию и, при 
необходимости, подготовить дополни-
тельные данные или же обжаловать 
решение. 

ТЕРРИТОРИЯ

ВОПРОС-ОТВЕТ

МСЭ

СКАНВОРД

РЯДОМ С НАМИ СОЦИАЛЬНАЯ СРЕДА
Ответы на сканворд:
По горизонтали: Регата, мангал, заклинание, отпечаток, долгоносик, декабрист, яичница, афиша, слалом, багга, кваканье, нарзан  
По вертикали: Бондарчук, газета, сума, саванна, лоскут, амбре, автограф, гуляш, гнездо, Иасион, овен, веник, атаман

РЕКЛАМА

Стоимость газеты для каждого  подписчика составляет (руб)

на 2-е полугодие 2021 года

Подписаться на газету «Равенство» 
Вы можете в любом  почтовом отделении связи, а также офор-

мив онлайн-подписку на сайте ОООО ВОИ www.voi-orenburg.ru

ВНИМАНИЕ ПОДПИСКА!

Газета для инвалидов, ветеранов и пенсионеров

Период Каталожная Стоимость доставки Итого
1 месяц 24 13,22 37,22

3 месяца 72 39,66 111,66

 П4971 
ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС: 

Идти туда, где доброта и совесть

- Здравствуйте! Как семье, где оба ро-
дители – инвалиды, и есть маленький 
ребёнок, получить жилье по социальному 
найму? А затем встать на очередь на 
получение льготного жилья? 

Татьяна М., г. Оренбург

18 сентября Владимиру Ивановичу 
исполняется 85 лет. И мы с Любовью 
Казаковой решили навестить хороше-
го человека. «Последние два года я 
как-то выпал из социума и почувство-
вал себя наблюдателем на обочине 
дороги... Да и нынешнее лето с его 
жарой, вирусами и постоянным на-
гнетанием отрицательных эмоций по 
телевизору никак не даёт встроиться в 
современную жизнь», - именно такими 
словами ответил Владимир Дорошен-
ко на наш вопрос о его ощущении 
сегодняшней ситуации в стране.

Я искренне восхищаюсь его стихами 
и считаю прирождённым романтиком. 
Только романтик может запомнить из 
своего военного детства косячного 
жеребца, охранявшего табун, и ласко-
вую кобылу Ласточку. Запасную пару 

лаптей для того, чтобы переобуться 
после утренней росы, когда работал 
подпаском. Два кизяка подмышкой, 
как пропуск в школу, и тетрадки из 
газет. С улыбкой вспомнить, как в 5-м 
классе в слове «ещё» сделал четыре 
ошибки – написал «исчо», но не по-
лучил от учителя нагоняя за безгра-
мотность. Футбольный мяч, набитый 
тряпками, и подаренную друзьями 
майку с надписью «Локомотив». 

Он с уважением и любовью вспо-
минает школьных учителей, препо-
давателей Омского военно-меди-
цинского училища, коллектив сани-
тарно-эпидемиологической станции, 
где проработал 35 лет. А ведь была 
возможность после училища посту-
пить в медицинский институт, брали 
без экзаменов на 3-й курс. Особенно 
благодарен руководителю санитарной 
службы района Тамаре Романовне 
Семёновой: «Строгая и бескомпро-
миссная, она никогда не допускала 
несправедливости. Она научила меня 

работать с людьми. И я всегда любил 
свою работу!»

Опыт прошлой работы эпидеми-
ологом даёт Владимиру Ивановичу 
возможность компетентно рассуждать 
о нынешней эпидемии. «Раньше в на-
шей службе было 27 человек, а сейчас 
осталось двое, когда им следить за 
санэпидобстановкой! Раньше подго-
товка к прививочным работам была 
гораздо лучше, контроль намного 
серьёзнее. Да и люди с пониманием 
и верой относились к вакцинации, 
потому что инфекции было много – 
дифтерия, коклюш, чесотка, трахома, 
сейчас о таких болезнях и забыли...» 

В период карантина очень непросто 
пожилому романтику, влюблённому в 
очарование природы, тишину, рыбалку 
мириться с отсутствием привычного 
образа жизни и общения. «Даже стихи 
не складываются после того, как теле-
визор посмотришь. Там – пожары, там 
–  наводнения, самолёты разбивают-
ся, политики власть делят, и всё это 

круглосуточно... и не знаешь, кому и 
во что верить!» - я хорошо понимаю 
это тягостное отсутствие радости и 
надёжности. 

С той первой встречи в библиотеке 
в моей записной книжке появились 
такие строчки: 
«Иди туда, где доброта и совесть,
Где боль людская делится  на всех.
Иди туда, где презирают  подлость,
Обидеть слабого считается за грех.
Борись со злом,  борись со своим недугом,
И жизнь твоя не будет   так горька...»

Очень позитивные и жизнеутверж-
дающие строки. И дай Бог здоровья и 
сил хорошему человеку, их написав-
шему, – Владимиру Ивановичу Доро-
шенко! А также всей его семье и осо-
бенно его жене Светлане Дмитриевне:
«Той женщине, с которой мне тепло,
И груз годов нас тяжестью  не давит».

Валентина ЗЕЛЕНКОВА
Новосергиевский район

Владимир Дорошенко стал одним из первых интереснейших людей, с которыми мне 
довелось познакомиться в Новосергиевке. Нас обоих тогда пригласили в районную 

библиотеку на встречу со школьниками. Потом мы встречались на посиделках в ДК 
«Молодёжный», в музее, в редакции газеты «Голос глубинки», просто на улице. И 

всегда оставалось ощущение его человеческой значимости и необычности.

Для пострадавших 
на производстве новые правила

С 1 июля 2021 года измени-
лись критерии определения 
степени утраты профессио-
нальной трудоспособности 
в результате несчастных 
случаев на производстве 
и профессиональных за-
болеваний.

Несчастный случай на про-
изводстве или профессио-
нальное заболевание, раз-
вившееся под воздействием 
вредных условий труда, могут 
привести к изменениям в со-
стоянии здоровья работника.

Вред, причинённый здоро-
вью, может мешать работ-
нику выполнять свою рабо-
ту в прежнем объёме и на 
прежнем профессиональном 
уровне. Также может потре-
боваться изменение условий 
труда или оборудование спе-
циального рабочего места. В 
таких случаях можно говорить 
об утрате профессиональной 
трудоспособности (УПТ). 

Если повреждения здоро-
вья носят стойкий характер, 
пострадавший на производ-
стве направляется в бюро 

медико-социальной экспер-
тизы (МСЭ) для определе-
ния степени УПТ. Если факт 
утраты профессиональной 
трудоспособности подтверж-
дён заключением бюро, по-
страдавшему назначаются 
страховые выплаты.

Степень УПТ устанавлива-
ется при проведении медико-
социальной экспертизы в раз-
мере от 10 до 100 процентов 
с шагом в 10 процентов. При 
этом оценивается способ-
ность работника выполнять 
только те трудовые обязан-
ности, которые он выполнял 
непосредственно перед не-
счастным случаем или раз-
витием профессионального 
заболевания. 

Обратиться в бюро может 
как сам пострадавший, так и 
работодатель или Фонд соци-
ального страхования. Кроме 

того, основанием для прове-
дения экспертизы может стать 
определение суда.

Обязательными документа-
ми для экспертизы являются 
акт о несчастном случае на 
производстве или акт о про-
фессиональном заболевании, 
составленные в соответствии 
с требованиями действующе-
го законодательства. 

Если работник пострадал 
в результате нескольких про-
изводственных травм, либо 
развилось несколько про-
фессиональных заболеваний, 
степень утраты трудоспо-
собности определяется по 
каждому случаю отдельно. 
В сумме процент утраты не 
может превышать 100.

С 2001 года действовали 
временные критерии опреде-
ления процента утраты про-
фессиональной трудоспособ-

ности. С 1 июля утверждены 
постоянные. Теперь степень 
вреда, причинённого здо-
ровью, устанавливается по 
тем же принципам, что и при 
установлении инвалидности.

При этом несколько травм, 
полученных на производстве, 
или профессиональных забо-
леваний, незначительно нару-
шивших функции организма, 
могут дать в сумме не более 
30 процентов УПТ. 

Если вред здоровью оце-
нён, как умеренный хотя бы по 
одному случаю, суммарный 
процент может достигнуть 60; 
при выраженных нарушениях 
в работе организма – 80; зна-
чительно выраженных –  100.  

При наличии оснований 
специалисты бюро вместе с 
определением процента УТП 
могут установить группу инва-
лидности.

 В бюро МСЭ пострадавшим 
на производстве составляет-
ся программа реабилитации 
(ПРП).

Она может быть разрабо-
тана как при определении 
процента утраты трудоспо-
собности, так и во время на-
хождения пострадавшего на 
больничном листе.

В этом году утверждена 
типовая форма ПРП. Те-
перь она может быть бес-
срочной, оформленной на 
бумажном носителе или в 
виде электронного документа. 
Также определены правила 
заполнения программы ре-
абилитации, внесения в неё 
изменений и исправлений. 

ФКУ «ГБ МСЭ 
по Оренбургской области» 

Минтруда России
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ВАЖНО ЗНАТЬ

Получить высокотехнологичные протезы может и должен любой, кто в них нуждается.
Не так давно мы выдали бионические кисти Vincent Systems троим пациентам из Оренбургской области. 

Сегодня познакомим вас с каждым из наших героев из Оренбургской области!

Vincent Systems GmbH – синоним надёжности и высокого качества. 
За свою 12-летнюю историю немецкая компания стала одним из лидеров в производстве 

бионических протезов, использовать которые почти так же комфортно, как собственную руку.

• 14 видов схватов, которые легко переключаются 
между собой без дополнительных настроек

• вибротактильная связь, позволяющая буквально 
«осязать» предметы

• надёжная защита от пыли и влаги

• компактность и рекордно низкий вес: 
VINCENTevolution3 размера XS весит всего 385 
граммов.

Впрочем, уникальными протезы делают вовсе  
не технические характеристики, а эмоции пациентов, 
которым Vincent Systems помогает вернуться к полно-
ценной жизни, заниматься творчеством, отдыхать и 
делать привычные дела, не прося о помощи близких.

Начнем с Владимира. Нашему герою 
43 года, и он живет в селе Ковыляевка 
Тоцкого района. Два года назад с Вла-
димиром произошла тяжёлая произ-
водственная травма, которая привела 
к ампутации плеча. В конце 2019-го 
мужчина получил свой первый протез – 
косметический, но изделие не устраива-
ло Владимира: с протезом было трудно 
работать и выполнять домашние дела.

Владимир решил обратиться в про-
тезную мастерскую Endolite, где ему 
помогли оформить необходимые доку-
менты для получения бионического про-
теза. Теперь он носит бионическую руку 
Vincent Evolution3. «Протез лёгкий, почти 
как собственная рука, и легко управляет-
ся. Схваты работают хорошо. Надеюсь, 
что смогу теперь спокойно работать с 
электроинструментами и заниматься 
домашним хозяйством», – рассказыва-
ет наш герой. От посещения протезной 
мастерской у Владимира остались при-
ятные впечатления. «Протезисты рабо-
тают быстро и чётко», – подчеркнул он.

Всем пациентам протезной мастер-
ской Владимир пожелал набраться 
терпения и быть настойчивыми в до-
стижении своей цели и посоветовал «во-
евать и добиваться лучшего для себя».

Алексей, второй герой из Оренбург-
ской области, в 2016 году получил 
производственную травму, за которой 
последовала ампутация правой кисти. 
В 2019 году мужчина обратился в про-
тезную мастерскую Endolite, а в декабре 
2020-го  получил свою первую биониче-
скую кисть Vincent Evolution3. «Честно 
говоря, до конца не верил в то, что смогу 
получить протез от государства, и я 

счастлив, что мне это удалось!» – при-
знаётся мужчина.

У Алексея есть жена и двое детей, 
которые поддерживали нашего героя 
и вселяли в него оптимизм: без помо-
щи семьи ожидание протеза было бы 
слишком томительным. Теперь Алексей 
сможет заниматься делами по хозяйству 
и использовать в работе электроинстру-
мент.

«Всем, кто столкнулся с протезирова-
нием, желаю легко и быстро получить 
изделие! И пусть у вас всегда будет 
тыл – ваши близкие и родные, которые 
вас поддержат», – обращается ко всем 
пациентам Алексей.

Следующий наш герой – Равиль из 
Оренбурга: он родился без правого пред-
плечья и с ранних лет знает, что такое 
протезирование.

Функциональности предыдущих про-
тезов явно не хватало для человека, 
который ведет активный образ жизни: 
мужчина работает в сфере ЖКХ и увле-
кается фотографией.

Равиль обратился в протезную ма-
стерскую Endolite, где ему помогли 
получить кисть Vincent Systems от госу-
дарства. Это вдохновило нашего героя, 
и теперь он готов помогать тем, кому 
предстоит протезирование.

«Все сложности – у вас в голове! Если 
вы по-настоящему чего-то захотите, то 
добьетесь этого, – уверен Равиль. – 
Верьте в себя и идите до конца!»

Если вы живете в Оренбурге, Равиль 
может встретиться с вами, показать 
протез и рассказать о личном опыте! А 
проконсультировать вас всегда могут 
специалисты в Endolite.

Узнайте больше о Vincent Systems на сайте www.endolite.ru 
или по бесплатному номеру 8-800-770-73-46. 
А также по номеру телефона 8-903-367-53-00 

и получить необходимую консультацию в г. Оренбурге. 
Специалисты проконсультируют вас и расскажут, как можно 

получить современный протез.


